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Устроить цену
Производители масла уведомили о повышении стоимости

Евгения Перцева

С окончанием действия соглашения 
о заморозке цен на подсолнечное 

масло (1 октября) производители этой 
продукции начали повышать цены. Так, 
изготовитель «Олейны» и Ideal уведо-
мил партнёров о повышении отпускной 
стоимости на 3,2% с 2 октября. «Извес-
тия» ознакомились с письмом произ-
водителя. Некоторые торговые сети 
уже приняли это подорожание, напри-
мер сеть «Верный», сказали в компании. 
С начала года стоимость подсолнечно-
го масла практически не менялась, от-
метили в Минсельхозе. Объективные 
предпосылки для значительного роста 
цен отсутствуют, уверены в ведомстве.

Производитель «Олейна» и Ideal — 
компания «Бунге СНГ» — уведомил сво-
их клиентов о повышении отпускных 
цен на эти марки на 3,2% с 2 октября. 
Об этом сказано в письме изготови-
теля от 30 сентября, «Известия» оз-
накомились с ним. В документе отме-
чено, что 1 октября закончился срок 
действия соглашения, которым была 
зафиксирована стоимость продукта. 
К договорённости заморозить цены 
на подсолнечное масло и сахар пра-
вительство и бизнес пришли в конце 
2020 года.

— Произошло незначительное под-
нятие цен на премиальные бренды для 
дистрибьюторов. Для торговых сетей 
цена осталась неизменной, — сказали 
«Известиям» в пресс-службе компа-
нии «Бунге».

В торговой сети «Верный» (получа-
ют товар через дистрибьютора) приня-
ли повышение, сообщили там.

— В обратном случае поставщик пре-
кратит поставки в сеть, и мы не сможем 
обеспечить товаром наших покупате-
лей, — сказал «Известиям» представи-
тель компании.

Для покупателей изменение стои-
мости на полке будет поэтапным, от-
метил он.

— Производители подсолнечного 
масла объясняют повышение цены 

на товар окончанием срока действия 
соглашений о стабилизации цен 
на подсолнечное масло, которые были 
заключены в декабре прошлого года. 
А также дефицитом сырья, ростом из-
держек, окончанием запасов урожая 
прошлого года и так далее, — расска-
зали в «Верном». — В очередной раз по-
ставщики используют конъюнктуру 

рынка в свою пользу, в то время как ри-
тейлеры вынуждены работать с мини-
мальной маржинальностью.

Другие поставщики подсолнечно-
го масла писем о подорожании товара 
пока не присылали, сказали в торго-
вой сети. Но устно предупредили о том, 
что в течение нескольких недель так-
же направят уведомления о повыше-

нии цены на 3–5%, сказал представи-
тель ритейлера.

Группа компаний «Благо» не ини-
циировала повышения отпускных 
цен на своё подсолнечное масло, ска-
зал «Известиям» исполнительный ди-
ректор производителя Сергей Бахон-
кин. Он предположил, что рост цен 
у других переработчиков вызван по-

дорожанием всех комплектующих, 
в особенности пластика, а также уве-
личением тарифов на логистику. Если 
этот тренд сохранится, то высока ве-
роятность, что компания «Благо» будет 
вынуждена переоценить свои произ-
водственные издержки, которые неиз-
бежно отразятся на конеч-
ной цене продукции.

Мерное время 
Регионы вводят новые антиковидные нормы

Светлана Казанцева

С реди антиковидных мер, которые 
сейчас принимают региональные 

власти, наиболее эффективна обяза-
тельная вакцинация определённых ка-
тегорий граждан, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. Также во мно-
гих субъектах вводят QR-коды для по-
сещения кафе, театров и других обще-
ственных мест. Новые ограничения 
принимают на фоне роста заболева-
емости: 11 октября количество новых 
случаев COVID-19 за сутки превысило 
29 тыс. — это рекордное значение с на-
чала года. За день от инфекции скон-

чались 957 человек. Высокая смерт-
ность — результат непозволительно 
низкой вакцинации от COVID-19, за-
явил в понедельник пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков.

11  октября оперштаб сообщил 
о 29  409 новых случаях COVID-19 
за последние сутки. Это рекордное 
значение с начала года. В Москве вы-
явлено 5002 заболевших, в Санкт-
Петербурге — 2931, в Подмосковье — 
2184. В пятёрку регионов — лидеров 
по заболеваемости также вошли Са-
марская область (705 новых случаев) 
и Нижегородская область 
(658).

Виктория и секрет
Почему Нуланд пустили в Россию

Алексей Забродин, Татьяна Байкова, 
Екатерина Постникова

З амгоссекретаря США Виктория Ну-
ланд была исключена из санкцион-

ных списков РФ в том числе из-за того, 
что занимает сейчас в американской 
администрации официальную долж-
ность, а значит, Москве придётся с ней 
работать. Об этом «Известиям» расска-
зал высокопоставленный российский 
источник, знакомый с ситуацией, уточ-
нив: в стоп-лист дипломат попала, когда 
работала в негосударственной органи-
зации. Между тем гостья из Вашингтона 
11 октября прилетела в Москву, где у неё 
должны состояться переговоры с зам-
главы МИД РФ Сергеем Рябковым, за-
мруководителя администрации прези-
дента Дмитрием Козаком, курирующим 
украинское направление, помощником 
российского лидера Юрием Ушаковым, 
а также ряд других контактов.

Виктория Нуланд 11 октября при-
летела в Москву, став фактически пер-
вым чиновником администрации Джо 
Байдена такого уровня, посетившим 
Россию. При этом её визит мог и не со-
стояться — уже несколько лет дипло-
мат находилась в ответном санкци-
онном списке РФ. Несмотря на это, 
сторонам удалось урегулировать 
проблему въезда, и Виктория Нуланд, 
ко всему прочему знающая русский 
язык, в итоге смогла пересечь россий-
скую границу.

В обмен на исключение замгоссе-
кретаря из стоп-листа Вашингтон снял 
ограничительные меры с некоторых 
россиян. В частности, по информации 
«Известий», со специалиста департа-
мента нераспространения и контроля 
над вооружениями МИД РФ Констан-
тина Воронцова, который из-за запре-

та со стороны США уже несколько лет 
не мог участвовать в мероприятиях 
по линии ООН.

Между тем, как пояснил «Известиям» 
высокопоставленный российский ис-
точник, знакомый с ситуацией, исклю-
чение из санкционного списка Викто-
рии Нуланд связано ещё и с тем, что она 
сейчас занимает официальную долж-
ность в администрации Джо 
Байдена.

Свободная касса
Минфин оценил последствия отмены НДС  
для общепита

Екатерина Виноградова

М инфин дал оценку выпадающим 
доходам казны от отмены НДС для 

ресторанного бизнеса — за три года дей-
ствия эксперимента они составят 127,3 
млрд рублей. Это следует из отчёта 
об оценке налоговых расходов феде-
рального бюджета, с которым ознако-
мились «Известия». В Минфине, впро-
чем, заявили, что период налоговой 
льготы не ограничен конкретным сро-
ком. Отмена НДС позитивно скажется 
на отрасли, однако для клиентов ре-
сторанов цены в меню вряд ли снизят-
ся, считают эксперты.

С инициативой освободить от НДС 
предприятия общественного питания 
выступил президент Владимир Путин 
на Петербургском международном 
экономическом форуме в июне 2021 
года. Он предложил дать эту льготу ре-
сторанам с выручкой не более 2 млрд 
рублей. При этом глава государства 
отметил, что за общепитом сохранит-
ся право на уплату пониженной став-
ки страховых взносов в 15%, даже если 
численность персонала, занятого ком-
панией, вырастет до 1500 человек. Сей-
час такой порог составляет 250 человек.

— Посмотрим, уважаемые коллеги, 
какой это даст эффект, в том числе для 
обеления бизнеса и стимулирования 
развития компаний. Что касается обе-

ления, то здесь, думаю, заинтересован-
ным лицам всё понятно, о чём речь: все 
чеки через кассу, наём работников вбе-
лую и закупка товаров тоже вбелую — 
через кассу, — заявил президент.

Однако обеление будет сопро-
вождаться выпадающими дохода-
ми федерального бюджета. Согласно 
расчётам Минфина, с которыми озна-
комились «Известия», в 2022 году они 
составят 38,7 млрд, в 2023-м — 42,4 млрд, 
а в 2024-м — 46,2 млрд. Таким образом, 
в сумме за три года «налоговые расхо-
ды» на эту льготу достигнут 127,3 млрд 
рублей.

Впрочем, это лишь малая часть вы-
падающих доходов казны от льгот 
по НДС. В совокупности они составят 
7,1 трлн рублей до 2024-го.

Вместе с тем государство уже полу-
чило позитивный эффект от обеления 
бизнеса, снизив страховые взносы для 
МСП с 30 до 15%, признавал ранее пер-
вый вице-премьер Андрей Белоусов. 
После двукратного сокращения нор-
мы отчислений в 2020 году совокупные 
поступления в казну от них даже вы-
росли, констатировал гла-
ва ФНС Даниил Егоров.

В НОМЕРЕ 
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Летят в Облака 
Победа над Словенией вывела 
Россию в лидеры группы
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«Для Зеленского мы страшнее чертей»
Глава ЛНР Леонид Пасечник — о ситуации на линии разграничения, готовности встретиться с президентом Украины 
и реформе «нормандского формата»

Николай Поздняков, 
Владислав Зуевский

Г лава ЛНР Леонид Пасечник пред-
ложил президенту Украины Влади-

миру Зеленскому встретиться в любой 
точке линии соприкосновения, чтобы 
обсудить урегулирование конфликта. 
Об этом луганский лидер заявил в ин-
тервью «Известиям». Политик также 
рассказал о реальном состоянии пе-
ремирия в Донбассе, потенциальном 
подключении США к «нормандскому 
формату», 4 тыс. погибших жителей рес-
публики с момента начала боевых дей-
ствий, таможенном союзе с ДНР и пер-
спективах объединения с соседом.

Какова сейчас ситуация на линии раз-
граничения? Насколько часто проис-
ходят обстрелы и попадают ли под них 
мирные жители?

В полном смысле режим прекра-
щения огня Киев не соблюдал никог-
да. Можно говорить лишь о большей 
или меньшей интенсивности обстре-
лов и нарушений. В конце июля 2020 
года мы подписали с представителями 
Киева дополнительные меры по обе-
спечению устойчивого режима пре-
кращения огня. На бумаге, и так счи-
тает ОБСЕ, этот режим продолжается, 
но в реальности он не продержался 
и двух недель. Начались «партизанские 
действия» украинских ВФУ, одиночные 
обстрелы, тайные строительства фор-
тификационных сооружений, вылазки 
украинских диверсантов.

А с февраля-марта этого года и ста-
тистика нарушений стала кардиналь-
но ухудшаться. Тогда на заседании 
СНБО у Зеленского был принят некий 
тайный план по Донбассу, и сразу же 
количество обстрелов увеличилось 
в три–пять раз. СММ ОБСЕ стала мас-
сово фиксировать украинскую техни-
ку и вооружение возле линии сопри-
косновения.

Это фиксируют все: и СММ ОБСЕ, 
и наблюдатели от ООН, и СЦКК в обе-
их республиках, но дальше констата-
ции это не идёт. В последнем докладе 
уполномоченного по правам человека 
ООН чётко указывается, что три чет-
верти пострадавших мирных жителей 

— с нашей стороны, но по этому поводу 
ни ООН, ни ЕС никаких санкций в от-
ношении Киева не ввели. Значит, их это 
устраивает и их санкции не направле-
ны на урегулирование конфликта, а на-
оборот, демонстрируют, что они ни-
как не над процессом, а внутри него 
и только стимулируют агрессивные 
действия Украины.

Для нас очевидно, что реальное пре-
кращение огня не будет работать без 
чёткого и прозрачного совместного 

механизма контроля над нарушениями 
и прямой связи между офицерами СЦКК 
(Совместный центр по контролю и ко-
ординации режима прекращения огня) 
сторон конфликта. Проект таких дого-
ворённостей уже скоро год как находит-
ся в контактной группе, но он до сих пор 
не согласован Киевом. Нужны ли ещё 
объяснения, кому нужен мир, а кому 
продолжение кровопролития?

На Украине неоднократно заявляли 
о возможности силой захватить ДНР 
и ЛНР. Какова вероятность возобнов-
ления полномасштабных боевых дей-
ствий? И готовы ли вооружённые силы 
республик к потенциальной атаке?

Мы уже больше семи лет не просто 
находимся в состоянии боевой готов-
ности, но каждый день держим оборо-
ну и защищаем своих граждан. И для 
ребят в окопах это не просто слова. 
Каждый день идёт позиционная война, 
каждый день рвутся мины и снаряды.

За 14 месяцев, которые считаются 
режимом прекращения огня, по на-
шим позициям прилетело более 12 
тыс. боеприпасов. Мин, снарядов, гра-
нат... Сколько выпущено пуль, никто 
не считал.

Это война или не война? Это пол-
ноценный конфликт или неполноцен-
ный? Где эта грань? Более чем для 200 
человек, которые пострадали в ре-
спубликах от обстрелов за этот пери-
од псевдособлюдения Украиной пере-
мирия, это более чем реальная война 
и более чем реальный противник, ко-
торый стреляет по ним, по их домам, 
по их детям.

Глава Украины Владимир Зеленский по-
стоянно упоминает важность перего-
воров с президентом РФ Владимиром 
Путиным. Могла бы такая встреча спо-
собствовать урегулированию конфлик-
та на востоке Украины? Готово ли ру-
ководство ЛНР на прямые переговоры 
с Владимиром Зеленским? Были ли с ва-
шей стороны попытки провести такую 
встречу с украинским лидером?

Не мне решать за президента Рос-
сии, он сам примет решение. Но мне 
ясно, что в заявлениях Зеленского нет 
конструктива и нет стремления к уре-
гулированию.

Ему нужна имитация и демонстра-
ция, что он может встретиться с Пути-
ным, что он может говорить с Путиным, 
может с ним даже сфотографировать-
ся, чтобы иллюстрировать свою люби-
мую легенду — у Украины война с Рос-
сией. У Киева логика такова: ну если 
он вопросы урегулирования обсужда-
ет с президентом России, то и война 
у них с Россией. Ничего другого в за-
явлениях Зеленского нет. Только по-
пытки навесить на Россию ярлык сто-
роны конфликта.

Ни у меня, ни у моего коллеги Де-
ниса Владимировича [Пушилина] 
нет табу и запретов на встречу с Зе-
ленским, но у нас есть основной при-
оритет — прекратить кровопролитие 
и защитить наших граждан, чего, по-
хоже, нет у Зеленского. Видимо, для 
Зеленского мы страшнее чертей, раз 
он от нас прячется. Мое предложение 
о встрече по-прежнему в силе. Я готов 
встречаться в любой точке линии со-
прикосновения и обсуждать любые во-
просы урегулирования конфликта. Те-
перь мяч на стороне Киева.

Всё чаще можно услышать о «туман-
ном будущем» «нормандского форма-
та». Нуждается ли он в реформе? Может 
ли положительную роль сыграть при-
влечение к переговорам США?

И «нормандский», и «минский» фор-
маты, как и Минские соглашения, по-
явились и заработали после котлов 
(Иловайского и Дебальцевского) и се-
рьёзных поражений украинских во-
оружённых формирований, но чем 
больше времени проходит, тем боль-
ше мифов разрастается в головах пред-
ставителей украинского режима и тем 
меньше у них проявляется стремление 
выполнять подписанные ими же обя-
зательства. Это путь в пропасть и путь 
к новой войне.

Когда в Киеве поднимают вопрос 
о переписывании или модернизации 
договорённостей, то это не стремле-
ние к урегулированию, это очеред-
ная попытка ухода от выполнения 
уже подписанных обязательств. Ни-
чего другого там нет. Киев не выпол-
нил обязательства по «Минску-1», про-
игнорировал «Минск-2», практически 
ничего не сделал по рекомендациям 
Парижского саммита «нормандского 
формата», которые Зеленский одобрил 
и утвердил. Что у кого-то есть иллю-
зии, что Киев выполнит «модернизи-
рованные договорённости»? У меня 
таких заблуждений нет. Годы перего-

воров чётко демонстрируют, что укра-
инский режим без внешнего давления 
или принуждения не будет выполнять 
никакие договорённости. В Киеве от-
кровенно демонстрируют, что не наме-
рены считаться с интересами жителей 
республик, тогда о каких уступках мо-
жет идти речь?

Американцы всё время присутство-
вали в большинстве процессов, связан-
ных с нашим конфликтом. Даже сейчас 
в делегации Киева есть люди, для ко-
торых интересы Вашингтона в прио-
ритете над интересами Украины. И это 
одна из важнейших причин, почему 
мы не можем договориться.

Мы предлагали провести одноразо-
вое заседание «нормандского форма-
та» с участием наших представителей 
и представителей США, чтобы в ходе 
одной встречи изложить все подходы 
сторон конфликта и наблюдателей, 
чтобы разблокировать нынешний ту-
пик, но в США это предложение проиг-
норировали. Сейчас участия предста-

вителей Соединённых Штатов хочет 
только Зеленский. Ему без США, похо-
же, скучно или страшно. То, что Штаты 
не посредник и не сторона, находящая-
ся над процессом, — это тоже факт. Тог-
да к чему соглашаться на присутствие 
ещё одного игрока, который будет от-
кровенно топить за Украину? Всё, что 
исходит от США, и так регулярно оз-
вучивается украинскими представи-
телями.

В Киеве периодически грозятся офи-
циально отказаться от Минских согла-
шений. Если это произойдёт, что тогда 
ЛНР планирует делать?

Сегодня украинское правительство 
согласовало и внесло в Раду проект за-
кона «О переходном периоде», который 
нарушает все без исключения положе-
ния Минских соглашений. Подчеркну, 
этот проект разработало одно из ми-
нистерств — и уже согласовало укра-
инское правительство. Теперь, если его 

примет Рада и он получит статус зако-
на, то это станет автоматическим вы-
ходом Киева из Минских соглашений, 
и будет только стоять вопрос о санкци-
ях, которые должны быть применены 
к нарушителю международных согла-
шений, в частности резолюции Совета 
Безопасности ООН.

ЛНР и ДНР начали работы по демонта-
жу таможенных постов на границе со-
седних республик. Что даст Донбас-
су создание единого экономического 
пространства? Когда жители республик 
смогут на деле ощутить эффект от этой 
инициативы? Можно ли это считать на-
чалом для последующего объединения 
республик?

Сейчас мы вместе с ДНР создали 
единое таможенное пространство 
и работаем над синхронизацией за-
конодательства не только между на-
шими республиками, но и над его со-
ответствием стандартам ЕАЭС. Как 
ни странно это звучит, но это шаг 
к выполнению Минских соглашений: 
мы занимаемся развитием трансгра-
ничного сотрудничества не только 
между ЛНР и ДНР, но и с регионами 
Российской Федерации. Мы работаем 
над упрощением условий для бизне-
са на наших территориях. Бизнесмены 
и инвесторы не должны чувствовать 
разницу в подходах, которые есть у го-
сударств ЕАЭС и республик Донбасса. 
Они должны ощущать и использовать 
те преимущества, которые можем пре-
доставить мы.

Такой подход в перву ю оче-
редь должен вдохнуть новую жизнь 
в те производства, которые у нас сей-
час не работают, но имеют существен-
ный потенциал, а это десятки тысяч 
новых рабочих мест с достойным уров-
нем оплаты труда. Это должно стать 
главным итогом наших интеграцион-
ных экономических процессов.

Об административном объедине-
нии республик речи не шло и не идёт. 
Говоря проще, создание единого эко-
номического и таможенного про-
странства — это не объединение в одну 
республику. В ЕС же при единых эконо-
мических и прочих стандартах не идёт 
речь об объединении Бельгии и Фран-
ции. Почему он должен стоять у нас? 
ЛНР и ДНР — братские республики, 
и наше братство скреплено кровью.

Сорт высоких достижений
Путин оценил работу российских аграриев

Новости  

Дмитрий Лару, Евгения Перцева

Собранный российскими аграриями 
урожай позволил практически пол-

ностью закрыть потребности страны 
по основным группам продовольствия. 
Об этом Владимир Путин заявил 11 ок-
тября на совещании, посвящённом на-
учно-техническому обеспечению раз-
вития агропромышленного комплекса. 
Президент также поручил в течение 
10 лет на 75% обеспечить аграриев се-
менами отечественной селекции. Сей-
час в России действует научно-техни-
ческая программа, которая позволила 
вывести новые сорта наиболее важ-
ных сельскохозяйственных культур. 
Кроме того, в РФ радикально снизи-
лась доля импортных материалов при 
производстве вина, заметил министр 
сельского хозяйства Дмитрий Патру-
шев. Этого удалось добиться благода-
ря принятию закона о виноградарстве 
и виноделии.

Совещание началось с поздрави-
тельных слов в адрес работников 
сельского хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности, которые 
10 октября отметили профессиональ-
ный праздник. По мнению Владими-
ра Путина, именно благодаря их труду 
удалось в непростых погодных усло-
виях этого года собрать хороший уро-
жай. В итоге сейчас практически пол-
ностью обеспечены потребности РФ 
по всем основным группам продо-
вольствия, заметил он.

За последние годы отечествен-
ный агропромышленный комплекс 
претерпел положительные измене-
ния. По оценке президента, он стал 
по-настоящему современным, насы-
щенным передовыми технологиями 
и новациями. Важной вехой, в част-
ности, стало принятие Федеральной 
научно-технической программы 
(ФНТП) развития сельского хозяй-
ства до 2025 года.

На реализацию ФНТП на 2017–
2025 годы из федерального бюджета 
было выделено 3,2 млрд рублей, уточ-
нила вице-премьер Виктория Абрам-
ченко. Внебюджетные источники фи-
нансирования составили 1,5 млрд 
рублей. Программа принималась как 
инструмент выполнения Доктрины 
продовольственной безопасности.

— То есть программа является ин-
струментом устранения зависимости 
нашего сельского хозяйства и сель-
скохозяйственного машиностроения 
от импорта. На момент принятия про-
граммы зависимость по семенам са-
харной свеклы была 98%, по семенам 
картофеля — 80%, по племенной про-
дукции в птицеводстве — 100%, — от-
метила Виктория Абрамченко.

Владимир Путин призвал продлить 
срок действия программы до 2030 года 
и обеспечить бесперебойное выде-
ление средств на разработку новых 
технологий, которые должны неза-
медлительно находить применение 
в аграрном секторе. Мир давно всту-
пил в эпоху цифровой глобализации, 
и сельское хозяйство — не исключе-
ние, отметил в беседе с «Известиями» 
ректор РТУ МИРЭА Станислав Кудж. 
По его словам, агробизнес должен ис-
пользовать инновационные решения 
для устойчивого развития и повыше-
ния производительности труда.

— Это и роботизация сельхозтехни-
ки, внедрение элементов искусствен-
ного интеллекта, спутники и дроны, 
умные системы орошения и теплицы. 
Это и цифровая база для систем под-
держки решений. Это использование 
аналитики и Big Data для прогнозиро-
вания урожайности, климатических 
рисков и так далее. Для этого необ-
ходима подготовка новых, «цифро-
вых» аграриев — повышение квали-
фикации работников АПК и обучение 
фермеров нового поколения, — пояс-
нил эксперт.

�� ЭЛИТНЫЙ КАРТОФЕЛЬ

По линии реализации научно-тех-
нической программы уже выведены 
новые сорта наиболее важных сель-
скохозяйственных культур и создан се-
рьёзный задел для того, чтобы в гори-
зонте десятилетия не менее чем на 75% 
обеспечить аграриев семенами отече-
ственной селекции, отметил Влади-
мир Путин.

Так, по линии ФНТП удалось до-
биться хороших результатов по сахар-
ной свекле, картофелю и по созданию 
отечественного кросса (гибрида) мяс-
ных кур, напомнила Виктория Абрам-
ченко. К примеру, в подпрограмме 
по картофелю реализуется 21 проект 
в 19 регионах страны. В частности, по-
лучилось создать 19 новых сортов кар-
тофеля, десять из которых востребо-
ваны агробизнесом.

— В 2025 году по итогам реализации 
данной подпрограммы мы планируем 
обеспечить производство элитного се-
менного картофеля отечественной се-
лекции в количестве не менее 18 тыс. т 
ежегодно, — уточнила Виктория Абрам-
ченко.

Министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев, в свою очередь, 
сообщил, что урожайность некото-
рых новых сортов картофеля более 
чем в два раза выше среднего показа-
теля. Массовое тиражирование этих 
сортов планируется уже со следующе-
го года, сказал он. Кроме того, удалось 
создать шесть новых гибридов сахар-
ной свеклы и произвести 187 тыс. по-
севных единиц семян гибридов сахар-
ной свеклы отечественной селекции.

С 2022 года ФНТП будет охватывать 
ещё несколько новых направлений. 
Подпрограммы будут касаться раз-
вития производства кормов и кормо-
вых добавок для животных, селекции 
и семеноводства масличных культур, 
улучшения генетического потенциа-

ла крупного рогатого скота мясных по-
род, а также развития виноградарства, 
включая питомниководство, пояс-
нил Дмитрий Патрушев. Потребность 
финансирования этих подпрограмм 
на 2022–2025 годы составит порядка 
16 млрд рублей.

Все эти направления играют важ-
ную роль для обеспечения продоволь-
ственной независимости. Если, на-
пример, посмотреть на производство 
кормов и кормовых добавок для жи-
вотных, то зависимость от импорта 
здесь довольна высока. Из-за рубежа 
поставляется порядка 50% аминокис-
лот, около 90% кормовых добавок и ми-
кроэлементов и почти 100% витаминов, 
констатировал Дмитрий Патрушев.

�� СВОЙ ВИНОГРАД

Между тем в РФ радикально снизи-
лась доля импортных материалов при 
производстве вина, заметил министр 
сельского хозяйства Дмитрий Патру-
шев. Этого удалось добиться благода-
ря принятию закона о виноградарстве 
и виноделии, который вступил в силу 
летом прошлого года. Он, в частности, 
запрещает российским производите-
лям вина использовать импортные ви-
номатериалы.

— Безусловно, это мощный стимул 
для развития отечественной селек-
ции в данной сфере, — считает министр.

Он уверен: новые направления Фе-
деральной научно-технической про-
граммы развития сельского хозяйства 
позволят в перспективе создать конку-
рентоспособные сорта винограда, усо-
вершенствовать технологии посадки 
материала и разработать эффектив-
ные методы возделывания качествен-
ной продукции. К 2025 году ежегодное 
производство саженцев отечествен-
ной селекции вырастет вдвое.

Однако для достижения результата 
необходимо продолжить на государ-

ственном уровне поддерживать за-
кладку и уход за виноградниками при 
использовании отечественных и зару-
бежных саженцев. Это позволит не до-
пустить снижения объёма винограда 
и российского вина.

России нужно расширять свои 
площади под виноградниками, от-
метил в беседе с «Известиями» пред-
седатель совета Союза винограда-
рей и виноделов Дмитрий Киселёв. 
Он напомнил, что сейчас на южных 
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Новый импульс

Власти Украины упорно укло-
няются от выполнения как 

своих обязательств по Мин-
ским соглашениям, так и до-
говорённостей, достигнутых 
на предыдущих «норманд-
ских» саммитах. Это касает-
ся и встречи четырёх лидеров 
в Париже в 2019 году. Об этом 
Владимир Путин заявил во вре-
мя разговора с президентом 
Франции Эммануэлем Макро-
ном и канцлером Германии Ан-
гелой Меркель, который состо-
ялся 11 октября.

  Политики отметили важ-
ность реализации минских 
договорённостей 2015 года 
как безальтернативной ос-
новы урегулирования кон-
фликта на юго-востоке Укра-
ины. Была также подчёркнута 
заинтересованность в даль-
нейшей координации усилий 
России, Германии и Франции 
в «нормандском формате», 
уточнили в пресс-службе 
Кремля.

  С учётом непростого по-
ложения дел в урегулирова-
нии конфликта лидеры пору-
чили своим политсоветникам 
и внешнеполитическим ве-
домствам интенсифициро-
вать контакты и работу по ли-
нии «нормандской четвёрки».

  Главы МИДов будут ве-
сти дело к проведению в этом 
формате встречи на сво-
ём уровне. Условлено так-
же продолжить по соответ-
ствующим каналам изучение 
предпосылок к возможной 
организации и «нормандско-
го» саммита.

  В этот же день ситуа-
цию в Донбассе с лидерами 
Франции и Германии обсу-
дил по телефону и прези-
дент Украины Владимир Зе-
ленский. «Провёл важный 
разговор с Ангелой Меркель 
и Эммануэлем Макроном 
по активизации переговоров 
для окончания войны на Дон-
бассе и подготовке саммита 
N4. Украина, Франция и Гер-
мания выступают за дости-
жение договорённостей от-
носительно согласованных 
последовательных шагов, ко-
торые смогут обеспечить 
установление мира», — на-
писал президент Украины 
в Twitter.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru
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Сорт высоких достижений
Путин оценил работу российских аграриев

 Новости

Город — ок

Владислав Онищенко

Президент Центра стратегических 
разработок

П ремьер-министр Михаил Мишу-
стин на заседании правительства 

7 октября утвердил блок проектов, на-
правленных на повышение качества 
жизни россиян и модернизацию эко-
номики. В этом списке 42 инициати-
вы кабмина, на реализацию которых 
до 2024 года из казны и ФНБ будет на-
правлено 4,6 трлн рублей.

Для поддержания конкуренто-
способности страны в перспекти-
ве до 2035 года правительство взяло 
вектор на скоординированную поли-
тику по развитию городов, основным 
объектом которой будут агломера-
ции. Последние годы города остают-
ся мировыми центрами притяжения: 
производство, инновации, торгов-
ля — все эти факторы обеспечивают 
демографический рост во всём мире. 
Если в 1990-м в городах проживали 
43% (2,3 млрд человек) населения пла-
неты, то на 2020 год этот показатель 
вырос до 56,2% (более 4 млрд). Имен-
но города — основные драйверы раз-
вития экономики в мире, а зачастую 
темпы экономического роста круп-
нейших мегаполисов превышают 
темпы роста страны в целом.

Как известно, одним из вариан-
тов повышения конкурентоспособно-
сти городов, находящихся в близости 
с сити-лидерами, считается их объ-
единение в агломерацию. На сегод-

няшний день наибольшие положи-
тельные агломерационные эффекты 
наблюдаются в сферах с высокой до-
бавленной стоимостью, например 
НИОКР, финансовый сектор, оптовая 
торговля, IT и связь, логистика, про-
изводство продуктов питания и высо-
котехнологичные отрасли промыш-
ленности. Исследования показывают: 
удвоение размера города или агломе-
рации приводит к росту производи-
тельности труда в России в среднем 
на 16–25% для этих отраслей. Дру-
гим ветвям производств, которые от-
носятся к предшествующим техно-
логическим укладам, например для 
сельского хозяйства, характерна су-
щественно более слабая зависимость 
(2–10-процентный рост) или полное 
её отсутствие (на примере горной до-
бычи). При этом отрасли, размещение 
которых тяготеет к сырью (лесопере-
работка, металлургия, нефтедобыча 
и так далее), обладают отрицательны-
ми агломерационными эффектами — 
их темпы роста замедляются.

Позитивный же эффект подраз-
умевает рост производительности 
труда в отдельных отраслях и вало-
вого регионального продукта, а так-
же как следствие увеличение посту-
плений в бюджетную систему. Кроме 
того, корректный агломерацион-
ный процесс может обеспечить сни-
жение транспортных издержек, что 
спровоцирует развитие внутренней 
и межрегиональной торговли, повы-
сит уровень инвестиционной привле-
кательности территории. Как итог, 
все эти процессы смогут обеспечить 
увеличение фактической численно-
сти населения за счёт миграционного 
прироста по причине улучшения об-
щего качества жизни в регионе. В Рос-
сийской Федерации общепринятая 
трактовка понятия городской агломе-
рации отсутствует — соответственно, 
нет и общепринятой методики опре-
деления агломерационных границ.

Кроме того, устаревшая инфра-
структура и невысокое качество до-
ступной среды делают неконкурен-
тоспособными российские города 

на мировом рынке инвестиций, тех-
нологий и талантов. В настоящее 
время в международных рейтингах 
развития (в первых двух сотнях) пред-
ставлены всего два российских горо-
да — Москва и Санкт-Петербург. Это 
провоцирует и миграционные тен-
денции внутри страны: талантливая 
молодёжь старается переехать ис-
ключительно в эти два мегаполиса, 
инвестиционная активность (не свя-
занная с сырьевыми секторами) так-
же концентрируется в этих двух тер-
риториях. Эти процессы нарушают 
баланс и стимулируют дифференци-
ацию регионов по уровню социально-
экономического развития. Практиче-
ски для каждого населённого пункта 
(город, посёлок, деревня и так далее) 
важно расширять связи с другими по-
добными территориальными едини-
цами, достигая тем самым необходи-
мого эффекта масштаба рынка.

Для решения этих проблем прави-
тельство России и реализует меро-
приятия, направленные на создание 
условий для повышения устойчи-
вости пространственного развития 
страны и интенсивного экономиче-
ского роста в 41 агломерации. Общая 
численность населения этих объе-
динений составляет более 60 млн че-
ловек. Предполагается и введение 
единой градостроительной и транс-
портной политики. В задачах также 
предусмотрено комплексное развитие 
опорных населённых пунктов и терри-
торий, а также инфраструктуры с ис-
пользованием новых инвестиционных 
проектов и нового инструмента — «ин-
фраструктурного меню». Кроме того, 
предполагаются синхронизация го-
сударственного финансирования ме-
роприятий на сельских территориях 
и формирование нормативной базы 
для опережающего развития город-
ских агломераций и малонаселённых 
территорий. Поступательная реализа-
ция этих целей сможет создать огром-
ное количество новых торговых цепо-
чек и рабочих мест, а в долгосрочной 
перспективе повысит уровень благо-
состояния жителей агломерации.

МНЕНИЕ

территориях России под них исполь-
зуют около 100 тыс. га. Для того что-
бы выйти на самообеспечение ви-
ном, нужно увеличить их минимум 
в два раза, для развития экспортного 
потенциала — довести эти площади 

до 300 тыс. га. Поэтому для развития 
отрасли важно использовать те ре-
гионы, в которых не так жарко, под-
черкнул эксперт.

Сейчас уже есть один способ, кото-
рый позволяет растить виноград в не-

привычных для него условиях. Речь 
идёт об использовании укрывного ви-
ноградарства: на зиму лозу присыпают 
землёй, а с наступлением более ком-
фортной погоды откапывают. Но это 
травматично для лозы. В итоге такой 
способ достаточно трудоёмкий. Есть 
альтернатива — выведение более зи-
мостойких сортов. Такие примеры уже 
есть, сказал Дмитрий Киселёв. Один 
из них, например, терпит холод до ми-
нус 30.

— Чем больше сортов мы будем ис-
пользовать, тем больше интересных 
вкусов вина мы получим, — уверен экс-
перт. — Поэтому, конечно, стоит актив-
но заниматься расширением сорто-
вого набора. Большая работа в этом 
направлении идёт в одной из лабора-
торий Курчатовского центра.

Между тем Владимир Путин 
во время совещания обратил внима-
ние на важность экспорта отечествен-
ной продукции. У российских произ-
водителей есть возможности для 
того, чтобы насытить внутренний ры-
нок и занять ведущие позиции в мире, 
уверен президент. При этом речь идёт 
не только об экспорте самого продо-
вольствия, но и о продвижении на гло-
бальные рынки российских аграрных 
технологий.

За последние годы агропромышлен-
ный комплекс России демонстрировал 
устойчивые тенденции к росту, соглас-
на основатель АО «Русский продукт» 
Ольга Миримская. Но для модерниза-
ции и повышения эффективности АПК 
предстоит сделать ещё немало. В част-
ности, внедрять цифровизацию, что 
приведёт к сокращению издержек, за-
ниматься развитием инновационных 
центров, осваивать цифровые двой-
ники. Кроме того, необходимо активи-
зировать сотрудничество АПК с пред-
приятиями IT-сектора, что позволит 
ускорить научно-техническое разви-
тие.
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Виктория и секрет
A — Туда её внесли, когда 

она работала в негосудар-
ственной организации. Теперь же нам 
надо с ней работать, — пояснил собе-
седник.

В Москве Виктория Нуланд пробу-
дет с 11 по 13 октября. За это время ей 
предстоит провести целый ряд встреч 
в российской столице. В частности, 
на первую половину дня 12 октября 
запланированы переговоры с зам-
главы МИД РФ Сергеем Рябковым, 
сообщил «Известиям» осведомлён-
ный источник. Также должны прой-
ти дискуссии с замруководителя ад-
министрации президента Дмитрием 
Козаком, курирующим украинское 
направление, помощником россий-
ского лидера Юрием Ушаковым. Как 
сообщил «Известиям» собеседник, 
не исключены «контакты в Совбезе 
России».

�� УКРАИНСКИЙ ВОПРОС

Учитывая биографию и прошлое Вик-
тории Нуланд ещё во времена её ра-
боты помощником госсекретаря США 
по делам Европы и Евразии в админи-
страции Барака Обамы, значитель-
ное внимание во время её дискуссий 
в Москве будет уделено украинскому 
урегулированию. В частности, по не-
которым данным, будет поднят во-
прос о возобновлении прямых рос-
сийско-американских контактов 
непосредственно по проблеме Укра-
ины, прерванных после ухода со сво-
их должностей несколько лет назад 
Владислава Суркова и Курта Волкера.

Во время евромайдана в конце 
2013-го — начале 2014 года Нуланд не-
однократно посещала Киев, общалась 
с участниками акций протеста и даже 
как-то раз угостила митингующих пе-
ченьем, что впоследствии породило 
мем о «печеньках Госдепа».

По мнению директора Центра по-
литической конъюнктуры Алексея 
Чеснакова, в переговорах с амери-
канскими представителями сегод-
ня необходимо учитывать тот факт, 
что США имеют сильные механизмы 
давления на Киев. Другое дело, что 
на Украине «нет ни желания, ни готов-
ности выполнять те задачи, которые 
поступают к ним от вашингтонского 
обкома». В беседе с «Известиями» экс-
перт также отметил, что в этом кон-
тексте следует воспринимать и ста-
тью зампреда Совбеза РФ Дмитрия 
Медведева, которая по своей сути — 
стратегический взгляд Москвы 
на взаимоотношения с властью Вла-
димира Зеленского.

— Украина и дальше будет играть 
на ухудшение отношений с Россией, 
что бы там ни говорил и ни делал Зе-
ленский. Никакого содержательного 
и конструктивного диалога с нынеш-
ней украинской властью не получит-

ся. Они на это просто не способны. 
При этом у Москвы есть чёткий план 
действий в отношении Киева, и вряд 
ли Нуланд, даже если она будет каж-
дый месяц приезжать в РФ с пред-
ложениями, сможет его изменить. 
Москва не пойдёт на мифические 
уступки, — сказал Алексей Чеснаков.

�� ДРУГИЕ ПРОБЛЕМЫ

Впрочем, одной Украиной повестка 
Виктории Нуланд в Москве, конечно, 
не ограничится. По мнению экс-посла 
РФ в США, первого зампреда коми-
тета Совета Федерации по междуна-
родным делам Сергея Кисляка, визит 
заместителя госсекретаря по полити-
ческим вопросам — это важное собы-
тие, поскольку у Москвы и Вашингто-
на накопилось огромное количество 
вопросов, которые необходимо об-
суждать и «по которым у нас могут 
быть расхождения, и это не только 
Украина».

— А есть и те, в которых нужно 
и можно искать точки соприкоснове-
ния. Сам факт диалога — это правиль-
ный шаг с нашей стороны. По сути, 
это первый рабочий контакт такого 
уровня после прихода администра-
ции Джо Байдена, поэтому такие кон-
такты обычно покрывают широкий 
спектр вопросов, — заявил политик 
и дипломат «Известиям».

По мнению президента Американ-
ского университета в Москве, поли-
толога Эдуарда Лозанского, тот факт, 
что Виктории Нуланд дали визу, — это 
«неслыханная толерантность с рос-
сийской стороны». И это означает: 
если просто так позицию не смягча-
ют, на кону стоит серьёзный перечень 
вопросов, в том числе двусторонней 
повестки, которые необходимо об-
суждать. И хотя её порой называют 
«матерью майдана», который «прошёл 
в Киеве под её руководством», ради 
одной Украины Москва вряд ли по-
шла бы на компромиссы с Вашингто-
ном по персональным ограничениям, 
уверен эксперт.

— Во время июньского саммита 
в Женеве у Владимира Путина и Джо 
Байдена была очень широкая повест-
ка взаимодействия. Сейчас пришло 
время основательно проговорить эти 
вопросы уже на уровне дипломатиче-
ских ведомств. Помимо Украины, где 
сильно пошатнулся авторитет Зелен-
ского и, возможно, американцы го-
товы его сдать, это и стратегическая 
стабильность, и Иран, и дипломатиче-
ские проблемы, и не только, — уточ-
нил эксперт.

Сама Виктория Нуланд после 
приземления в Москве заявила, 
что основная тема её переговоров 
в российской столице — «стабильные 
и предсказуемые отношения» между 
РФ и США.

От пенсии до сессии
Какие законы примет Госдума VIII созыва

Наталья Башлыкова

П ринятие федерального бюджета, 
увеличение МРОТ, возврат неза-

конно изъятых пенсионных накопле-
ний, продление дачной амнистии и про-
должение конституционной реформы. 
Это одни из приоритетных законопро-
ектов, которые Госдума рассмотрит 
во время осенней сессии. Первое засе-
дание нижняя палата проведёт 12 ок-
тября. На нём депутаты выберут руко-
водство парламента и утвердят составы 
комитетов. Эксперты считают, что Дума 
VIII созыва будет не менее эффектив-
ной, чем предыдущая, а главным при-
оритетом станет принятие социальных 
законопроектов.

Как выяснили «Известия», на фоне 
роста заболеваемости COVID-19 в Мо-
скве и в России в целом в Госдуме на-
кануне первого заседания приняты 
все возможные меры предосторож-
ности. В парламенте вновь закрыты 
буфет и столовая, а депутатам, чтобы 
попасть на торжественную пленарку 
12 октября, пришлось трижды пройти 
ПЦР-тест. Несмотря на пандемию, ГД 
выполнит требование Конституции, 
согласно которому открывать первое 
заседание будет старейший депутат.

Как подтвердили «Известиям» в Гос-
думе, это будет первая в мире женщи-
на-космонавт Валентина Терешко-
ва, которой исполнилось 84 года. Ей 
уступил эту миссию Владимир Ресин, 
он старше на год. Также старейшим 
избранникам будет предложено за-
нять места в президиуме парламента. 
Во время обычных пленарок там рас-
полагаются вице-спикеры.

— Валентина Терешкова проинфор-
мирует депутатов об итогах выборов 
и предоставит слово всем пяти парти-
ям, которые прошли в Госдуму. После 
этого руководитель временной рабо-
чей группы по подготовке первого за-
седания Александр Жуков доложит 
о проектах постановлений об избра-
нии счётной комиссии, временных ор-
ганов управления до избрания депу-
татами руководства ГД, — рассказал 
«Известиям» источник в аппарате пар-
ламента.

По его словам, ожидается, что само 
голосование пройдёт открыто с ис-
пользованием электронной системы 
подсчёта голосов.

Как сообщила пресс-служба Крем-
ля, 12 октября с новым составом депу-
татского корпуса встретится Влади-
мир Путин.

О том, какие будут приниматься ре-
шения, все партии рассказали накану-
не заседания.

«Единая Россия» на правах победи-
тельницы выборов на пост спикера 
Госдумы предложит кандидатуру Вя-
чеслава Володина. Его первым замом 

вновь будет рекомендован Александр 
Жуков. Также посты вице-спикеров мо-
гут получить Алексей Гордеев, Шолбан 
Кара-оол, Анна Кузнецова, Сергей Не-
веров, Пётр Толстой и Ирина Яровая.

Кроме того, единороссы полу-
чат председательство в 17 комитетах. 
Их возглавят Павел Крашенинников — 
по государственному строительству 
и законодательству, Андрей Макаров — 
по бюджету и налогам, Владимир Гу-
тенев — по промышленности и торгов-
ле, Андрей Картаполов — по обороне, 
Василий Пискарёв — по безопасности 
и противодействию коррупции, Олег 
Морозов — по контролю, Дмитрий Ху-
безов — по охране здоровья, Ольга Ка-
закова — по просвещению, Дмитрий 
Кобылкин — по экологии, природным 
ресурсам и охране окружающей сре-
ды, Елена Ямпольская — по культуре, 
Ольга Тимофеева — по развитию граж-
данского общества, вопросам обще-
ственных и религиозных объедине-
ний, Артём Метелев — по молодёжной 
политике, Сергей Пахомов — по строи-
тельству и ЖКХ, Александр Хинштейн — 
по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи. 
На должность председателя комитета 
по экономической политике фракция 
выдвинула Максима Топилина, по энер-
гетике — Павла Завального, по транс-
порту и развитию транспортной инфра-
структуры — Евгения Москвичёва.

— Безусловно, приоритетными за-
конопроектами для нас станут приня-
тие федерального бюджета на 2022 год 
и сопутствующих ему норм, в том 
числе о бюджете Пенсионного фон-
да, Фонда социального страхования, 
о новой величине МРОТ и других. Ещё 
одним важным направлением работы 
станет законодательная реализация 
положений обновлённой Конституции, 
в том числе принятие законопроекта 
о создании в России единой модели ор-
ганизации и деятельности органов пу-

бличной власти регионов. Очевидно, 
что приоритетами также будут вопро-
сы социальной тематики и безопасно-
сти, — рассказал «Известиям» зампред 
фракции Адальби Шхагошев.

В числе важных инициатив в «Еди-
ной России» также назвали продление 
дачной амнистии и возврат россиянам 
незаконно изъятых пенсионных нако-
плений.

Ожидается, что КПРФ получит 
пять комитетов. В их числе комитеты: 
по собственности возглавит Сергей 
Гаврилов, по делам СНГ — Леонид Ка-
лашников, по вопросам семьи — Нина 
Останина, по аграрным вопросам — 
Владимир Кашин, по развитию Даль-
него Востока — Николай Харитонов.

Как сообщил «Известиям» глава 
пресс-службы партии, депутат Госду-
мы Александр Ющенко, в течение все-
го созыва КПРФ намерена добивать-
ся реализации своей предвыборной 
программы. Речь идёт о десяти пун-
ктах, среди которых реформа налого-
вой системы, снижение тарифов на ус-
луги ЖКХ.

— Три законопроекта из 12 нами уже 
внесены, в том числе об отмене пенси-
онной реформы и образовании. Это бу-
дет первая проверка на то, готова ли 
Госдума смотреть на реальное положе-
ние дел в стране, — отметил коммунист.

У ЛДПР, в отличие от коммунистов, 
в этом созыве будет на один комитет 

меньше. Представители партии воз-
главят комитеты: по международным 
делам — Леонид Слуцкий, по труду — 
Ярослав Нилов, по спорту — Дмитрий 
Свищев и по местному самоуправле-
нию — Алексей Диденко.

— Во время избирательной кампа-
нии мы общались с различными соци-
альными группами, получали наказы 
и уже формировали будущий план на-
шей законопроектной работы. Ряд этих 
инициатив уже внесён. Прежде всего, 
конечно, мы будем уделять внимание 
социальной поддержке, пенсионному 
обеспечению, дифференцированной 
шкале налогообложения и другим, — 
рассказал «Известиям» зампред фрак-
ции ЛДПР Ярослав Нилов.

Также четыре комитета получит 
фракция «Справедливой России — 
За правду». Комитет по науке и выс-
шему образованию возглавит Сергей 
Кабышев, по финансовому рынку — 
Анатолий Аксаков, по защите конку-
ренции — Валерий Гартунг, по делам 
национальностей — Геннадий Семи-
гин.

— Фракция ещё свой план не свер-
стала, мы ведь только начинаем работу. 
Поэтому я могу сказать только за себя, 
но эти вопросы с партией согласова-
ны. Это и отмена закона о повыше-
нии пенсионного возраста, и вопросы 
о введении прогрессивной шкалы на-
логообложения, установлении МРОТ 
и минимальной пенсии на уровне 
30 тыс. рублей и многие другие, — со-
общил «Известиям» первый зампред 
фракции «Справедливой России  — 
За правду» Олег Нилов.

У самой малочисленной в ГД фрак-
ции «Новых людей» будет только 
два комитета: по предприниматель-
ству  возглавит Александр Дёмин 
и по туризму — Сангаджи Тарбаев.

— Во время нашей предвыборной 
кампании мы уже объявили широкую 
повестку вопросов, которыми плани-
руем заниматься. Речь идёт о законо-
дательных инициативах, связанных 
с налоговыми послаблениями, моло-
дёжной политикой, сферами образо-
вания и здравоохранения. Конечно, 
сейчас наше внимание уделено двум 
комитетам, которые достались партии. 
Рассчитываем, что мы будем там ак-
тивно работать и что законопроекты, 
в том числе из этих комитетов, будут 
рассмотрены, — пояснил «Известиям» 
Сангаджи Тарбаев.
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Несмотря на пандемию, 
ГД выполнит требо-
вание Конституции, 
согласно которому 
открывать первое засе-
дание будет старейший 
депутат
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Сокрытие рисков
ЦБ назвал уловки банков при страховании заёмщиков

Мария Колобова

Полис страхования жизни и здоровья 
заёмщика часто содержит условие, 

согласно которому защита начинает 
действовать по истечении определён-
ного срока с момента заключения до-
говора. ЦБ считает такую практику неу-
местной, так как клиент заинтересован 
в страховке с момента получения креди-
та, сообщили «Известиям» в регуляторе. 
Кроме того, в полисы, приобретаемые 
получателем займа, могут включать-
ся дополнительные риски, которые не 
влияют на условия кредитования, но мо-
гут составлять до 80% стоимости про-
дукта. Причём банки часто не преду-
преждают клиентов о возможности 
отказаться от них, а оплата может спи-
сываться с заёмщика без подтвержде-
ния. Это негативно отражается на потре-
бителях, и возможный вариант решения 
проблемы — стандартизация продук-
тов кредитного страхования и установ-
ка требований по раскрытию клиентам 
информации о договоре, сообщили «Из-
вестиям» в ЦБ. Поможет и повышение 
уровня финансовой грамотности насе-
ления, подчёркивают эксперты.

В Банке России перечислили нега-
тивные практики кредитных органи-
заций при страховании заёмщиков. Так, 
полис страхования жизни и здоровья 
клиента часто содержит временную 
франшизу — условие, по которому за-
щита начинает действовать только че-
рез какой-то срок после заключения 
договора. Страховые компании объяс-
няют такую политику тем, что люди пы-
таются оформить полис задним чис-
лом — уже после того, как страховой 
случай произошёл. Однако такой под-
ход неуместен как инструмент борьбы 
с мошенничеством, так как заёмщик за-
интересован в действии полиса с мо-
мента получения ссуды, сообщили «Из-
вестиям» в пресс-службе ЦБ.

Кроме того, банки включают в кре-
дитные договоры дополнительные 
страховые риски, в частности ДМС, 
которые не влияют на условия кре-
дитования, но составляют большую 
часть стоимости продаваемого в связ-
ке с кредитом полиса. Их цена может 
составить, к примеру, 120 тыс. руб-
лей, а размер премии по основным ри-
скам — только 30 тыс. рублей. При этом 
финансовые организации часто не ин-
формируют клиента о возможности 
отказаться от дополнительных рисков, 
одновременно сохранив ставку на по-
ниженном уровне.

Более того, страховая премия иногда 
может оплачиваться за счёт кредитных 
средств и списываться банками у заём-
щика автоматически, в безакцептном 
порядке, рассказали в регуляторе.

Эти проблемы негативно отражают-
ся на потребителях, считает ЦБ. Воз-
можным путём решения он назвал стан-
дартизацию продуктов кредитного 
страхования жизни с помощью уста-
новки минимальных требований к ним 
и введение требований по раскрытию 
клиентам информации об условиях до-
говора, как уже сейчас принято в отно-
шении ИСЖ и НСЖ. При этом Банк Рос-
сии не планирует регулировать цены 
на страховые услуги, сообщили в пресс-
службе организации.

«Известия» опросили топ-30 банков, 
используют ли они такие практики 
в страховании заёмщиков. В ВТБ, банке 
«Зенит» и крымском Российском нацио-

нальном коммерческом банке (РНКБ) 
рассказали, что не применяют времен-
ные франшизы в подобных продуктах.

В «Зените» добавили, что в рамках 
кредитования банк снижает риски 
за счёт заключения договора страхо-
вания жизни клиента, но не предлага-
ет включать дополнительные риски. 
В РНКБ сообщили, что банк рекоменду-
ет клиентам выбирать полный перечень 
рисков (дополнительной опцией может 
стать, например, страхование от поте-
ри работы), но в то же время предлага-
ет и базовое покрытие (на случай смер-
ти и болезни); тем не менее отсутствие 
дополнительного полиса не влияет 
на ставку для займа и не отражается 
на принятии решения о его одобрении.

В РНКБ также заявили, что суммы спи-
сания при этом указываются в заявлении 
на страхование. В ВТБ и «Зените» тоже от-
метили, что без согласия и подписи кли-
ента оплата полиса не производится.

Неоправданная утрата средств и не-
получение необходимой страховой за-
щиты приводят к снижению доверия 

потребителей к услугам, отметила до-
цент кафедры гражданско-правовых 
дисциплин РЭУ им. Г.В. Плеханова Та-
тьяна Воротилина. Из-за низкого уров-
ня финансовой и правовой грамотности 
населения не все клиенты, обративши-
еся за кредитом, могут различить не-
обходимые и дополнительные риски 
по договору страхования, поэтому не-
основные условия часто навязывают-
ся без предупреждения заёмщика о том, 
что он может отказаться от них с сохра-
нением ставки по кредиту.

К похожим уловкам можно также от-
нести ограничение набора рисков, в ко-
торые иногда не включают наиболее рас-
пространённые причины — смерть или 
инвалидность, и сложные условия рас-
торжения договора в период охлажде-
ния или при рефинансировании займа, 
добавила директор страховых рейтин-
гов НРА Татьяна Никитина. Из-за этого 
снижается клиентская ценность продук-
та. Причина же таких негативных прак-
тик — слишком большие комиссионные 
вознаграждения для посредников. На по-
крытие рисков может оставаться лишь 
5% от страховой премии, поэтому сфор-
мировать полноценный продукт не по-
лучается, объяснила Татьяна Никитина.

В число наиболее частых приёмов 
также входит навязывание страховок 
клиентам по завышенным ценам, ска-
зал руководитель направления стра-
ховых компаний АКРА Алексей Бреди-
хин. По его мнению, снизить частоту 
подобных негативных практик со сто-
роны банков поможет повышение фи-
нансовой грамотности населения.

Из-за сложившейся ситуации на рын-
ке Татьяна Воротилина ожидает введе-
ния со стороны ЦБ в ближайшее время 
требований по стандартизации про-
дуктов кредитного страхования и обя-
зательному объёму раскрываемой ин-
формации. Однако, по мнению Татьяны 
Никитиной, это поможет лишь частич-
но. Банк России последовательно уже-
сточает регулирование, но появляются 
способы его обойти — например, заклю-
чая одновременно два договора, так как 
второй не попадает под действие закона.

Ранее в ФАС предложили раз-
работать минимальные стандарты 
страховых услуг, чтобы обеспечить 
достаточное наполнение полиса, приоб-
ретаемого заёмщиком, и уровень защи-
ты. В службе уже выявляли навязыва-
ние невыгодных условий потребителю 
за счёт исключения из покрытия неко-
торых наиболее частых случаев для по-
лучения выплат.

Устроить цену
A «Известия» отправили за-

просы изготовителям про-
дукции других популярных брендов.

В X5 Group, «Магните», «Ашане», «Лен-
те», «О’кей» и Metro на запрос «Известий» 
не ответили.

По соглашению о стабилизации 
цены на все бренды масла были рав-
ны, что не соответствует маркетинго-
вой политике производителей, сказал 
«Известиям» глава Масложирового со-
юза Михаил Мальцев. У производителей 
подсолнечное масло стоило 95 рублей 
за литр, разная популярность про-
дукции не учитывалась. Постепенно 
на рынке будет происходить естествен-
ное возвращение к полноценному ас-
сортиментному ряду, разнообразному 
по ценам, сказал эксперт.

— «Олейна» и Ideal — популярные 
бренды среднего и верхнего ценовых 
сегментов соответственно, повыше-
ние цен на такие позиции — нормальный 
процесс восстановления ассортимент-
ной матрицы, — отметил эксперт. — Есть 
бюджетные бренды, более дешёвые, 
и есть премиальные, более дорогие.

В пресс-службе правительства ре-
комендовали «Известиям» обратиться 
за комментариями в Минсельхоз.

— Объективные предпосылки для 
значительного повышения стоимо-
сти подсолнечного масла на внутрен-
нем рынке отсутствуют, — подчеркнули 
в пресс-службе Министерства сельско-
го хозяйства. — Сохранению стабильной 
ситуации в том числе будет способство-
вать прогнозируемый рост производ-
ства подсолнечника — до 14 млн т.

В ведомстве сказали «Известиям», что 
с начала года стоимость подсолнечного 
масла остаётся практически неизмен-
ной: 6 октября она была на 0,6% ниже, чем 

30 декабря 2020 года. Это произошло бла-
годаря комплексу мер, которые приняло 
правительство, уточнили в Минсельхозе. 
В том числе речь идёт о ценовом согла-
шении между производителями и тор-
говыми сетями, экспортной пошлине 
на подсолнечник. 1 сентября 2021 года 
была введена гибкая пошлина на вывоз 
за рубеж подсолнечного масла, она дей-
ствует до 31 августа 2022 года. Такой под-
ход поможет избежать резких ценовых 
колебаний в долгосрочной перспективе, 
уверены в Минсельхозе.

Соглашение о фиксировании 
цен на масло и сахар действовало 
до 1 апреля. «Эта мера на коротком тре-
ке действительно доказала свою эф-
фективность», — сказали «Известиям» 
в Минпромторге. Когда срок соглаше-
ний о стабилизации цен истёк (1 апре-
ля), их решили продлить — для сахара 
до 1 июня, для подсолнечного масла — 
до 1 октября.

— Однако мы уже тогда говорили: это 
была крайняя мера, пример жёсткого 
регулирования, и увлекаться этим точ-
но не нужно — сплошное госрегулиро-
вание цен способно оказать негативное 
влияние на экономику, вплоть до дефи-
цита товаров и разорения производи-
телей и организаций торговли, — отме-
тили в министерстве. — Надо стараться 
максимально использовать рыночные 
методы и своевременно проводить ра-
боту по отдельным группам товаров, 
применяя механизмы балансировки 
продовольственных рынков.

Речь идёт о приёмах таможенно-та-
рифной политики, государственной 
поддержке производителей сельско-
хозяйственной продукции и продук-
тов питания, а по ряду наименований — 
товарных интервенциях.

Валерий Воронов

Ц ены на нефть могут достичь $90 
в ближайшие месяцы, спрогно-

зировали опрошенные «Известиями» 
эксперты. Росту будут способствовать 
недостаточное предложение сырья 
на фоне восстановления мировой эко-
номики после пандемии и подорожа-
ние всех остальных энергоресурсов, на-
пример газа и угля, отметили аналитики. 
11 октября цена барреля Brent достигла 
$84,5, свидетельствуют данные торгов 
ICE. Ранее стоимость сырья поднима-
лась до этого уровня в январе 2018 года. 
Подорожание нефти может привести 
к ускорению темпов инфляции, в пер-
вую очередь в западных странах, так-
же указали аналитики.

Цены на нефть выросли до макси-
мальных значений за последние не-
сколько лет. 11 октября в 8.30 мск де-
кабрьские фьючерсы Brent достигли 
$83,58, около 14.00 мск баррель под-
нялся выше $84,5, свидетельствуют 
данные торгов ICE. Ранее стоимость 
сырья была на таком уровне в январе 
2018 года.

В ближайшие месяцы цена Brent мо-
жет дойти до $87 за баррель, а если пре-
одолеет эту отметку, возможно уве-
личение и до $90, считает заместитель 
руководителя ИАЦ «Альпари» Наталья 
Мильчакова.

— Основная причина роста цен 
на нефть — это новый сырьевой цикл. 
Цены выросли почти на всё сырье — 
мы вошли в новый глобальный рост 
сырьевых рынков, и даже пандемия 
тому не помеха. Локальные локдауны, 
которые где-то продолжаются, в це-
лом не влияют на потребление, в мире 
оно растёт, — отметил руководитель 
центра анализа стратегии и техноло-
гий развития ТЭКа РГУ нефти и газа им. 
И.М. Губкина Вячеслав Мищенко.

Нефть дорожает на фоне энергети-
ческого кризиса на Западе, который 
развивается по мере восстановления 
мировой экономики после пандемии 
коронавируса, согласен аналитик ФГ 
«Финам» Андрей Маслов. Предложе-
ние нефти отстаёт от спроса, а прибли-
жающийся сезон холодов в ЕС и США 
ещё больше обостряет проблему, ска-

зал эксперт. Нефть дорожает во мно-
гом как товар-субститут (аналог) газа 
и угля, цены на которые выросли до ре-
кордных за всю историю наблюдений 
уровней, добавил он.

По мнению эксперта в области фи-
нансовых коммуникаций Андрея Ло-
боды, на фоне всеобщего подорожа-
ния сырья во второй половине октября 
2021 года Brent может вырасти до $88, 
а в декабре котировки, вероятно, пре-
одолеют уровень $90.

Как писали «Известия», 6 октября 
цена фьючерсов на газ в Европе достиг-
ла нового исторического максимума, 

превысив $1900 за 1 тыс. куб. м. Экспер-
ты отмечали, что подорожание голу-
бого топлива в ЕС обусловлено сни-
женной выработкой альтернативной 
генерации (например, ветрогенера-
ции), низким объёмом запасов газа 
в европейских подземных газовых хра-
нилищах после холодной зимы и жар-
кого летнего периода, ростом спроса 
на энергоносители в Китае.

— В Индии и Китае из-за недостат-
ка энергоносителей уже страдают 
не только заводы и промышленные 
предприятия, но и жители, так как в не-
которых штатах и провинциях нача-

лись отключения электричества, — от-
метил Андрей Маслов.

ЕС тоже грозит довольно холод-
ный сезон, если не будут достигну-
ты какие-то особые договорённости 
с Россией и США в отношении поста-
вок газа, отметил эксперт. Переход 
на нефтепродукты и уголь для Европы 
вряд ли покроет существенную долю 
спроса на выработку электроэнергии, 
которая также традиционно использу-
ется и для обогрева домов, добавил он.

Как заявлял глава евродиплома-
тии Жозеп Боррель, потребности ЕС 
в российском газе больше, чем пред-

Экономика и бизнес

Премиальный контент
Нобелевкой по экономике отметили полевые исследования

Екатерина Виноградова, 
Мария Колобова

В последние годы Нобелевская пре-
мия по экономике становится бо-

лее человекоцентричной, и на первый 
план выходят практически значимые ис-
следования. Так эксперты комментиру-
ют награждение канадца Дэвида Карда 
и американцев Джошуа Ангриста и Гвидо 
Имбенса за вклад в изучение экономи-
ки труда и анализ причинно-следствен-
ных связей. Учёные изучали естествен-
ные эксперименты и внесли этим вклад 
в развитие не только своей области.

Лауреатами Нобелевской премии 
по экономике в 2021 году стал кана-
дец Дэвид Кард и американцы Джошуа 
Ангрист и Гвидо Имбенс, говорится 
в пресс-релизе Шведской королевской 
академии наук. Кард получил награду 
за «эмпирический вклад в изучение эко-
номики труда», а Имбенс и Ангрист — 
за их «методологический вклад в ана-
лиз причинно-следственных связей».

Учёные смогли поменять представ-
ление о рынке труда и прийти к новым 
выводам о причинах и следствии с по-
мощью естественных экспериментов, 
подчёркивается в сообщении. Лауреаты 
разработали свой подход — они исполь-
зовали ситуации, в которых случайные 
события или стратегические изменения 
оказывали влияние на группы людей, 
помещённых в различные условия. По-
добные испытания проводятся в меди-
цине, когда некоторым участникам экс-
перимента даётся настоящий препарат, 
а другим — плацебо.

Так, Дэвид Кард проанализировал 
влияние минимальной заработной пла-
ты, иммиграции и образования на ры-
нок труда. Его исследование из 1990-х 
вопреки общепринятому мнению пока-
зало, что повышение МРОТ необязатель-
но приводит к сокращению количества 
рабочих мест. Кроме того, он доказал, 
что доход граждан, родившихся в стра-
не, может увеличиться за счёт прибы-
тия иммигрантов, в то время как доход 
приехавших раньше скорее снизит-
ся. А школьные ресурсы гораздо силь-
нее влияют на будущий успех учащих-
ся на рынке труда, чем считалось ранее.

Лауреаты Джошуа Ангрист и Гвидо 
Имбенс, работая над анализом причин-
но-следственных связей, смогли прийти 
к точным выводам на основе естествен-
ного эксперимента. В середине 1990-х 
они изучали влияние дополнительно-
го года обучения в школе. Подход трёх 
учёных «распространился и на другие 

области и произвёл революцию в эм-
пирических исследованиях», сказано 
в пресс-релизе Шведской королевской 
академии наук.

В прошлом году Нобелевскую пре-
мию по экономике получили амери-
канцы Пол Милгром и Роберт Уилсон 
за разработку новых форматов торгов 
товарами и услугами, которые слож-
но продать традиционным способом, 
а в позапрошлом — Абхиджит Банерджи 
(США), Эстер Дюфло (Франция) и Майкл 
Роберт Кремер (США) за «эксперимен-
тальный подход к борьбе с глобальной 
бедностью».

Аналитики не ожидали такого реше-
ния Нобелевского комитета, отметил до-
цент Высшей инженерно-экономической 
школы СПбПУ Евгений Конников. Одна-
ко очевидно, что происходит постепен-
ный переход от индустриальной эконо-
мики к человекоцентричной, отметил он.

— Новоиспечённый лауреат Дэвид 
Кард внёс многолетний вклад в раз-
витие теории человеческого капитала 
и экономики труда. Его исследование 
очень логично дополняет работу Ри-
чарда Тейлора, который получил Но-
белевскую премию в 2017 году в облас-
ти поведенческой экономики. Таким 
образом, Нобелевский комитет отме-
чает, что в принципе современная эко-
номика в первую очередь является че-
ловекоцентричной и ориентируется 
на приращение человеческого капита-
ла, — заявил эксперт.

Что касается двух других лауреатов — 
Джошуа Ангриста и Гвидо Имбенса, — 
их исследование связано с математи-
зацией причинно-следственных связей 
в экономике, отметил эксперт. Все на-
граждённые экономисты внесли вклад 
в мировую науку и оказали влияние 
на формирование множества научных 

школ. Скорее всего, мы и в будущем бу-
дем видеть значимое смещение интере-
са в сторону анализа экономики труда 
и потребительской специфики, заявил 
Евгений Конников.

Действительно, в последние годы Но-
белевская премия по экономике стано-
вится более человекоцентричной: на-
пример, в 2019-м её получила группа 
учёных за экспериментальный подход 
к борьбе с бедностью, отметил прорек-
тор Финансового университета при пра-
вительстве Александр Сафонов.

— Самое важное в экономике — это 
возможность человека иметь эффек-
тивную занятость, однако не менее зна-
чимы мотивация и психология, а также 
социальные составляющие, особенно 
в последние годы. Однако стандарт-
ные модели не могут их учесть, поэто-
му без полевых исследований (за кото-
рые и присудили премию в этом году) 
экономическая наука становится не-
возможной. Профессиональное сооб-
щество это понимает, — заявил эксперт.

За естественные эксперименты эко-
номисты получили премию ещё два года 
назад, и тогда это была революция, от-
метил ректор РЭШ Рубен Ениколопов. 
Сейчас Нобелевский комитет подтвер-
дил тренд на значимость практически 
применимых исследований — нынеш-
ние лауреаты предложили способ, как 
оценивать государственные программы 
и их влияние на благосостояние людей. 
Разворот в сторону научных достиже-
ний, которые приносят реальную поль-
зу народному хозяйству, это очень хоро-
шо, оценил эксперт.

« НОБЕЛЕВСКИЙ 
КОМИТЕТ ОТ-
МЕЧАЕТ, ЧТО 

В ПРИНЦИПЕ СОВРЕМЕН-
НАЯ ЭКОНОМИКА В ПЕР-
ВУЮ ОЧЕРЕДЬ ЯВЛЯЕТСЯ 
ЧЕЛОВЕКОЦЕНТРИЧНОЙ И 
ОРИЕНТИРУЕТСЯ НА ПРИ-
РАЩЕНИЕ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО 
КАПИТАЛА

Финансовые органи-
зации часто не инфор-
мируют клиента о воз-
можности отказаться от 
дополнительных рисков, 
одновременно сохранив 
ставку на пониженном 
уровне

Почётный рост
Эксперты спрогнозировали подорожание нефти до $90

Дэвид Кард, канадско-американ-
ский экономист, получил сте-
пень доктора наук по философии 
в Принстонском университете, 
сейчас работает профессором 
Калифорнийского университе-
та в Беркли и является членом 
Национальной академии наук 
США. Джошуа Ангрист — доктор 
философии Принстонского уни-
верситета, работает профессо-
ром экономики Массачусетско-
го технологического института. 
Гвидо Имбенс стал доктором фи-
лософии в Университете Брауна, 
сейчас он преподаёт приклад-
ную эконометрику и экономику 
в Стэнфордском университете.

Справка «Известий»
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усмотрено нынешними контрактами 
на его поставку. При этом «Газпром» 
близок к рекорду по поставкам газа 
в Европу в этом году, и компания го-
това обеспечивать все превышения 
в рамках контрактов, сообщал ранее 
пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков.

Для российских экспортёров ны-
нешняя экономическая конъюнкту-
ра благоприятна, рост цен на энерго-
носители способствует увеличению 
выручки компаний и налоговых сборов 
в бюджет, отметил главный стратег ин-
дексной компании «Бета финансовые 
технологии» Арарат Мкртчян. Впрочем, 
долгосрочно никаких существенных 
изменений произойти не должно, счи-
тает начальник управления аналити-
ческих исследований ИК «Универ Ка-
питал» Дмитрий Александров.

— Для фондового рынка России вы-
сокие цены на энергоносители — это 
хорошие новости, поскольку основу 
фондовых индексов в России состав-
ляют компании нефтегазового секто-
ра, — отметил Андрей Лобода.

Акции российских энергетических 
и нефтегазовых компаний с высокой 
вероятностью могут подорожать поч-
ти на 30% к середине зимы, считает экс-
перт.

А вот основным последствием столь 
значительного роста цен на энерго-
носители для западных стран может 

стать ускорение темпов инфляции, от-
метила Наталья Мильчакова.

При этом улучшить ситуацию для 
Старого Света может запуск «Северно-
го потока-2», который наполнит допол-
нительными объёмами европейский 
рынок, а также снижение потребления 
энергоносителей в Китае, отметил Ан-
дрей Лобода. Также вероятно, что США 
продолжат уговаривать страны ОПЕК+ 
увеличить объёмы нефтедобычи, счи-
тает эксперт.

Впрочем, как писали «Известия», 
страны ОПЕК+ 4 октября обсудили 
будущее сделки и объёмы нефтедо-
бычи, решив придерживаться приня-
того в июле плана по её увеличению 
на 400 тыс. баррелей в сутки ежемесяч-
но. Такое решение было принято несмо-
тря на то, что накануне представители 
США заявляли, что наращивать произ-
водство на 400 тыс. баррелей в сутки 
ежемесячно — недостаточно во время 
глобального восстановления экономи-
ки. Такое решение эксперты объясни-
ли тем, что в ОПЕК+ намерены действо-
вать исходя из положения на мировом 
рынке, а не ориентируясь на интересы 
западных политиков. Основные драй-
веры роста цен уже были реализованы, 
диапазон ожидаемой стоимости нефти 
в ближайшие месяцы — $80–87 за бар-
рель, считает Арарат Мкртчян.

«Известия» направили запрос 
в Мин энерго.

 

Свободная касса
A — При таком снижении 

мы вышли также в положи-
тельную зону. По результатам прошло-
го года мы сработали с плюсом в 2,3%, — 
сообщал он в феврале 2021 года.

«Известия» направили запрос в Мин-
фин и Минэкономразвития с просьбой 
оценить эффект от налоговых льгот для 
рестораторов, а также уточнить дли-

тельность этого эксперимента. В ве-
домстве Антона Силуанова заявили, 
что внесённые изменения не ограни-
чены каким-либо конкретным сроком. 
А оценка налоговых расходов федераль-
ного бюджета проводится в соответ-
ствии со сроком планирования три года.

�� ВЫХОД ИЗ ТЕНИ

С точки зрения бюджета 127,3 млрд — ма-
лозначимая цифра, однако для отрасли 
она, безусловно, играет большую роль 
и стимулирует выход из тени, отметил 
директор ИНП РАН Александр Широв. 
Другой вопрос, что аналогичные льго-
ты могут потребовать и другие, смеж-
ные сферы — например, отельный биз-
нес, предположил он.

Представители общепита позитив-
но оценивают отмену НДС, однако сло-
во «эксперимент» несколько пугает, от-
метил глава Федерации рестораторов 
и отельеров Игорь Бухаров. У многих 
есть опасения, что в ходе этого экспе-
римента всех перепишут, а затем всё от-

берут. Кроме того, пока нет понимания, 
сколько он продлится, констатировал 
эксперт. По его мнению, сегодня в ресто-
ранном бизнесе экономическая модель 
с НДС не работает, государство тоже за-
интересовано в том, чтобы договорить-
ся с предпринимателями.

В ресторанном бизнесе нет тех, кто 
не платит налоги совсем, однако очень 
много тех, кто недоплачивает, отметил 
глава «Опоры России» Александр Кали-
нин. В некоторых организациях, особен-
но превысивших пороги по УСН, до 80% 
оборота идёт мимо кассы. Однако в слу-
чае с отменой НДС, как и после сниже-
ния ставки страховых взносов для ма-
лого бизнеса, поступления в бюджет 
от других налогов превысят выпадаю-
щие расходы, уверен эксперт. В 2022 году 
можно будет вернуться к обсуждению 
аналогичных льгот для отельного биз-
неса и клининга, заявил Александр Ка-
линин.

Выпадающие в результате отмены 
НДС средства будут в течение порядка 
пяти–восьми лет компенсированы для 
бюджета за счёт роста поступлений дру-
гих налогов, уверен аналитик управле-
ния торговых операций на российском 
фондовом рынке «Фридом Финанс» Алек-
сандр Осин. Однако вряд ли цены в меню 
для клиентов снизятся: продукты силь-
но подорожали, выросла стоимость ра-
бочей силы из-за оттока мигрантов.

Отрасль всё равно будет активно ис-
пользовать привлечение самозанятых 
(что сделает невозможным рост соци-
альных взносов) и обнулять прибыль, 
возразил главный экономист рейтинго-
вого агентства «Эксперт РА» Антон Табах.

— НДС — это был тот самый «клок 
шерсти», который можно было собрать 
с ресторанов. Зато в случае отмены 
этого налога у отрасли появится боль-
ше возможностей для расширения дея-
тельности и найма новых работников, — 
констатировал эксперт.

При этом Антон Табах отметил, что 
было бы целесообразно расширить эту 
инициативу и на другие отрасли, в ко-
торых доминирует упрощённая система 
налогообложения. Однако он выразил 
сожаление, что сегодня не обсуждает-
ся более глобальное снижение нагрузки 
для всех категорий предпринимателей, 
так как в данный момент федеральный 
бюджет находится в благоприятной си-
туации.

Тёплый приём
Куда поехать на ноябрьские праздники

Анастасия Платонова

Ноябрьские праздники большинство 
туристов проведут у тёплого моря: 

топ направлений возглавили Турция, Еги-
пет и Эмираты, рассказали «Известиям» 
операторы. В России более половины пу-
тешественников также выбрали отдых 
на побережье — в Сочи и Крыму, отме-
тили в Российском союзе туриндустрии 
(РСТ). Тур на Чёрное море или в Турцию 
на ноябрьские праздники обойдётся 
на 10–15% дешевле, чем летом. Замет-
но упали в цене и авиабилеты по РФ — 
вплоть до 50% по сравнению с августом, 
говорят эксперты рынка. А вот туры 
в Египет и ОАЭ дорожают: в этих стра-
нах наступил высокий сезон. При этом 
спрос на отдых за границей в ноябре это-
го года примерно в полтора раза выше, 
чем в аналогичный период 2020-го.

Праздники в честь Дня народно-
го единства в 2021 году будут длиться 
четыре дня — с 4 по 7 ноября. Пик про-
даж туров на эти даты наступает в сере-
дине октября. При этом доля туров last 

minute — то есть тех, что туристы купят 
в последний момент, — не превысит 10–
15%, уверены в пресс-службе туропера-
тора «Tui Россия».

Самые популярные направления 
в компании на ноябрьские празднич-
ные даты — Турция с долей 41%, Еги-
пет — с 30%, ОАЭ — с 12%, Россия — с 8% 
и Кипр — с 4%. Менее востребованы Куба, 
Мальдивы и Абхазия — у этих направ-
лений по 1%.

— Спрос на отдых за границей в ноя-
бре этого года выше примерно в полтора 
раза, чем в аналогичный период 2020-го. 
При этом направления демонстрируют 
примерно одинаковую глубину продаж, 
что связано с намечающейся стабильно-
стью по открытым странам, — отметили 
в пресс-службе туроператора.

В Tez Tour также востребованы Тур-
ция и Египет — в них продано 30 и 47% 
туров соответственно. На третьем ме-
сте ОАЭ с долей 16%, затем Мальдивы 
и Кипр. До пандемии, в 2019 году, топ 
направлений выглядел иначе: первое 
место с долей 55% занимал Китай, вто-

рое и третье — Турция и ОАЭ с коли-
чеством заявок на туры 14 и 12% соот-
ветственно.

— Египет на ноябрьские праздники 
бронируется значительно активнее, чем 
в 2019 и 2020 годах. Особенно это касает-
ся регионов, из которых именно в этот 
период стартуют первые прямые рейсы 
на курорты страны. Спрос между тура-
ми с проживанием в Шарм-эш-Шейхе 
и Хургаде распределяется в равных про-
порциях. Около 60% туристов выбира-
ют отдых в отелях пять звёзд, 40% — в го-
стиницах четыре звезды, — отметили 
в пресс-службе туроператора.

В Турции на ноябрьские праздники 
наиболее популярен Белек — с заверше-
нием сезона цены в местных отелях су-
щественно снижаются, добавили в Tez 
Tour. На втором месте по популярности 
у россиян — самый массовый и доступ-
ный регион Инжекум-Аланья. Поряд-
ка 80% бронирований туров в Турции 
приходится на отели пять звёзд, 10% — 
на объекты категории четыре звезды. 
В ноябре в стране всё ещё можно ку-
паться: температура воды держится 
на уровне 21–23 градусов.

Стоимость туров в Египет длитель-
ностью шесть ночей на ноябрьские 
праздники с проживанием в отеле три 
звезды по системе «всё включено» стар-
тует от 80 тыс. рублей на двоих. В анало-
гичной гостинице в Турции можно отдо-
хнуть за 50,2 тыс., рассказали в Tez Tour.

Проживание только с завтраками 
обойдётся дешевле. По данным «Tui Рос-
сия», в «четвёрку» в Турции вдвоём мож-
но слетать на неделю за 36,5 тыс., в «пя-
тёрку» — за 45 тыс. рублей. В ОАЭ в отель 
четыре звезды с завтраками можно най-
ти тур за 92,6 тыс. на двоих. Проживание 
в Египте all inclusive обойдётся в 105–
107 тыс. рублей на двоих в отеле кате-
гории четыре-пять звёзд.

В ОАЭ и Египте наступил высокий се-
зон, поэтому цены на размещение идут 

вверх. Зато в Турции можно отдохнуть 
дешевле, чем летом, примерно на 10–
15%, сказал «Известиям» вице-прези-
дент Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. Туристы активно едут 
как на турецкие курорты, так и в Стам-
бул.

— Что касается отдыха в Рос-
сии, он тоже подешевел по сравне-
нию с летом на 10–15%. На ноябрь-
ские праздники преимущественно 
едут на Чёрное море — в Сочи и Крым, 
доля «морского» потока превышает 
50%. Гостиницы Алтайского края поч-
ти полностью забронированы. Мень-
ше, но тоже востребованы направ-
ления северо-запада — Петербург, 
Карелия, Калининград. А вот остав-
шиеся 35% туристов предпочитают 
отдыхать в соседних регионах, куда 
не надо лететь самолётом. Хотя ави-
абилеты сейчас очень подешевели, — 
отметил он.

По словам Юрия Барзыкина, необ-
ходимость прививаться для заселения 
в отели Краснодарского края туристов 
не смущает — по крайней мере на тур-
потоке это никак не сказывается.

— Если судить по тому, что за восемь 
месяцев 2021 года турпоток на Кубань 
вышел на уровень доковидного 2019-го 
и составил почти 12,5 млн гостей, то не-
гативное влияние ограничений оказа-
лось минимальным. Люди едут актив-
но плюс у нас кэшбэк распространяется 
на этот период, — заметил вице-прези-
дент РСТ.

Билеты в популярные места в стране 
на ноябрьские праздники до 50% дешев-
ле по сравнению с августом. По данным 
Aviasales, в среднем перелёт в Москву 
из российского города и обратно стоит 
6,4 тыс. рублей (в августе было 9,5 тыс.), 
в Санкт-Петербург — 7,7 тыс. (было 
10,1 тыс.), в Сочи — 8,5 тыс. (12,3 тыс.), в Ка-
лининград — 8,7 тыс. (11,4 тыс.), в Кавмин-
воды — 8,3 тыс. (11 тыс.).

Экономика и бизнес

DJIA 34734,6  | S&P 500 4389,2  | NASDAQ 14619,7  | МОСБИРЖА 4279,9  | РТС 1882,4  | НЕФТЬ BRENT 84  | ЗОЛОТО 1755,2 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 11.10.2021

Внеплановая экономика
Авиабилеты стали покупать менее чем за неделю до вылета

Максим Талавринов

А виакомпании столкнулись с паде-
нием глубины продаж билетов, вы-

яснили «Известия». Сейчас пассажиры 
приобретают их в среднем за пять–семь 
дней до вылета, а порой и за два-три дня, 
рассказали в сервисах для путешествен-
ников. Люди не готовы заранее планиро-
вать поездки, поскольку опасаются вве-
дения новых ограничений, в том числе 
закрытия границ, пояснили специалисты. 
Такая ситуация негативно влияет на эко-
номику перевозчиков: происходит сме-
щение денежного потока, сокращается 
ликвидность, усложняется краткосроч-
ное финансовое планирование, сообщи-
ли «Известиям» в авиакомпаниях.

�� ОСЕННИЙ СПАД

Авиаперевозчики столкнулись с паде-
нием глубины продаж билетов. Об этом 
«Известиям» рассказали представите-
ли компаний.

Глубина продаж действительно не-
сколько снижается с началом осеннего 
сезона, сказал «Известиям» официаль-
ный представитель «Аэрофлота» Ми-
хаил Дёмин. Сейчас пик продаж биле-
тов приходится на последнюю неделю 
перед вылетом, а раньше он наступал 
за две недели или раньше, уточнил ис-
точник издания в группе «Аэрофлот».

У S7 Airlines в сентябре-октябре 
средняя глубина продаж сократилась 
примерно на 25% по сравнению с ана-
логичным периодом допандемийного 
2019 года, сообщила «Известиям» пресс-
секретарь компании Ирина Дунькова. 
По её словам, пассажиры в меньшей сте-
пени готовы планировать путешествия 
заранее и принимают решения о поезд-
ках ближе к вылету.

— Тенденция обозначилась в пери-
од локдаунов и отмены рейсов в начале 
пандемии. Сейчас осторожность пасса-
жиров в некоторой степени сохраняет-
ся, — добавила она.

В «Уральских авиалиниях» также 
подтвердили сокращение глубины про-
даж относительно 2019 года. По словам 
представителя авиакомпании Red Wings, 
две трети пассажиров перевозчика сей-
час покупают билеты за пять–семь дней 
до вылета. В Smartavia глубина продаж 
сократилась в несколько раз по сравне-
нию с прошлым годом.

— Билет сейчас покупается минимум 
за два-три дня, а в среднем — за 7–14 дней. 
Раньше глубина продаж была значи-
тельно больше и могла исчисляться не-
сколькими неделями, — добавил пред-
ставитель Smartavia.

В период с 21 сентября по 4 октября 
путешественники покупали билеты 
за один–три дня до вылета по направ-
лениям из Москвы и Санкт-Петербурга 
в Сочи, Симферополь, Краснодар, Мур-

манск, Махачкалу, Екатеринбург, Кали-
нинград, Казань, Минеральные Воды 
и обратно, сообщил «Известиям» пред-
ставитель онлайн-тревел-агентства 
Kupibilet.ru. По его словам, билеты в Тур-
цию, Египет, на Кипр, в Грецию, Грузию, 
на Мальдивы, в ОАЭ и Словению поку-
пали в среднем за 15–30 дней.

— За один–три дня до вылета билеты 
покупают 35% путешественников, за че-
тыре–семь дней — 25%, за 7–14 дней — 
22%, за 15–30 дней — 18%, — уточнил 
представитель компании.

По данным сервиса для планирова-
ния путешествий OneTwoTrip, с начала 
сентября по начало октября большин-
ство авиабилетов — 58% — было приоб-
ретено максимум за неделю до вылета. 
В 32% случаев их покупали за 8–30 дней, 
в 9% — за два-три месяца, в 1,5% — за че-
тыре–шесть месяцев.

�� ОСТОРОЖНЫЙ ПОДХОД

Потребительское поведение измени-
лось на фоне увеличения показателей 
заболеваемости COVID-19 в начале осе-
ни, считает аналитик корпоративных 
рейтингов НРА Алла Юрова. Пассажи-
ры теперь с осторожностью подходят 
к покупке билетов из-за опасений за-

крытия границ и введения новых огра-
ничений, связанных с пандемией, доба-
вили в «Уральских авиалиниях».

Эпидемиологическую ситуацию сре-
ди причин низкой глубины продаж на-
звали и в Red Wings. Там также указали: 
переизбыток ёмкостей приводит к дем-
пингу со стороны ряда перевозчиков, 
поэтому билеты не дорожают даже бли-
же к вылету — пассажирам нет смысла 
покупать их заранее. Плюс в это время 
наблюдается сезонный провал спроса, 
добавили в компании.

— Причин несколько. Среди них — за-
вершение периода летних отпусков. 
Это касается в первую очередь южных 
направлений. Ужесточение карантин-
ных мер в связи с коронавирусной ин-
фекцией в некоторых регионах страны 
также повлияло на сокращение глуби-
ны продаж. Предпочтения пассажиров 
особенно не изменились, изменились 
обстоятельства, — сказал «Известиям» 
представитель Smartavia.

Люди всё ещё боятся неожиданных 
изменений в расписании перелётов 
и ограничений как региональных, так 

и международных из-за пандемии, ука-
зали в Kupibilet.ru.

— Меньшее число пассажиров приоб-
ретают билеты заранее, так как не могут 
быть уверены в построении долгосроч-
ных тревел-планов из-за возможности 
введения ограничений в пункте на-
значения, — добавила представитель 
OneTwoTrip Елена Шелехова.

�� РИСК НЕПЛАТЕЖЕЙ

Из-за падения глубины продаж авиаби-
летов происходит смещение денежно-
го потока, сказал «Известиям» Михаил 
Дёмин. При этом, по его словам, загруз-
ка пассажирских кресел на рейсах оста-
ётся высокой.

Низкая глубина продаж для всех ави-
акомпаний означает сокращение лик-
видности в данный момент времени, 
заметил представитель Red Wings. Эта 
ситуация негативно влияет на экономи-
ку авиакомпании: она усложняет кра-
ткосрочное финансовое планирование, 
добавили в Smartavia.

Падение глубины продаж может 
стать причиной кризиса неплатежей 
у тех авиакомпаний, у которых сезон-
ность полётов очень большая, сказал 
«Известиям» источник в крупном пе-

ревозчике. По его словам, падение ко-
личества рейсов в зимнем сезоне при 
одновременном сокращении глубины 
продаж ставит под сомнение возмож-
ность этих компаний оплачивать ны-
нешнюю, пока ещё большую, полётную 
программу.

Наибольшую сезонность полётов 
в этом году продемонстрировали ави-
акомпании Red Wings, Azur Air, Royal 
Flight, Smartavia и Nordwind. В августе 
они перевезли в 3,5–7,4 раза больше пас-
сажиров, чем в марте, следует из дан-
ных Росавиации.

— Таким авиакомпаниям может 
сейчас не хватать денежных средств 
на оплату текущих обязательств. Вес-
ной у компаний денег много за счёт про-
дажи билетов на лето, а к концу лета 
их становится значительно меньше, 
так как продажи уже небольшие, а пла-
тежей по-прежнему много. Эту ситуа-
цию в этом году дополнительно ухудша-
ет ещё и падение глубины продаж. Она 
у авиакомпаний сейчас составляет че-
тыре–семь дней в среднем, — добавил 
собеседник.

�� НЕГАТИВНОЕ ВЛИЯНИЕ

Начало осенне-зимнего периода — как 
правило, сложный период для всех авиа-
компаний, характеризующийся сниже-
нием спроса и доходных ставок, сказал 
«Известиям» младший партнёр Bain & 
Company Сергей Зайцев.

— Сохраняются ограничения на меж-
дународное авиасообщение. Миро-
вой рынок авиаперевозок в 2021 году 
восстановится лишь до уровня 34% 
от 2019 года. При этом во многих странах 
сохраняется высокий уровень ограни-
чений ввиду неоднозначной эпидемио-
логической ситуации: туристам из РФ 
до сих пор закрыт въезд в большинство 
стран ЕС, — заметил эксперт.

По его словам, единственный выбор 
авиакомпаний в сложившейся ситуа-
ции — увеличение присутствия на вну-
треннем рынке, что приводит к избытку 
ёмкостей, а также снижению доходных 
ставок и рентабельности.

Значительный эффект на рентабель-
ность перевозчиков оказывает рост цен 
на авиатопливо, расходы на которое 
обычно составляют до 30% всех затрат 
авиакомпаний: его цена на бирже (Platts) 
выросла более чем в два раза за послед-
ний год (с $40 в 2020-м до $89 за баррель 
в октябре 2021-го), указал Сергей Зайцев.

— Ограничительным фактором явля-
ется низкий горизонт прогнозирования: 
в нынешней ситуации более 50% авиа-
билетов приобретается менее чем за не-
делю до вылета. Это в значительной сте-
пени усложняет работу департаментов 
управления доходами в части опреде-
ления оптимального уровня цен и объ-
ёма выставляемых ёмкостей, — доба-
вил эксперт.

Авиакомпании уже второй год ра-
ботают в условиях избыточных ёмко-
стей, повышения ценовой конкуренции 
на рынке и нестабильного потребитель-
ского поведения, заметила Алла Юрова. 
По её словам, повышение цены авиато-
плива может стать наиболее ощутимым 
негативным фактором для экономики 
перевозчиков. Авиация и до пандемии 
относилась к сферам с повышенным 
уровнем отраслевого риска, и усугу-
бление негативных факторов приводит 
к увеличению риска, отметила эксперт.

В условиях падения глубины про-
даж авиакомпании не могут нормально 
прогнозировать её будущую динамику, 
сказал «Известиям» источник в одной 
из крупных авиакомпаний. По его сло-
вам, в пандемийный год была та же си-
туация, но тогда на рынке было меньше 
провозной ёмкости, сейчас её гораздо 
больше. Это привело к снижению точно-
сти планирования у авиакомпаний, что 
в краткосрочной перспективе оборачи-
вается ценовыми войнами, в которых 
выигрывают пассажиры, а перевозчи-
ки несут убытки, заключил собеседник.

« МЕНЬШЕЕ ЧИСЛО ПАССАЖИРОВ ПРИОБРЕТАЮТ БИ-
ЛЕТЫ ЗАРАНЕЕ, ТАК КАК НЕ МОГУТ БЫТЬ УВЕРЕНЫ 
В ПОСТРОЕНИИ ДОЛГОСРОЧНЫХ ТРЕВЕЛ-ПЛАНОВ 

ИЗ-ЗА ВОЗМОЖНОСТИ ВВЕДЕНИЯ ОГРАНИЧЕНИЙ В ПУНКТЕ НА-
ЗНАЧЕНИЯ

« С ТОЧКИ ЗРЕ-
НИЯ БЮДЖЕ-
ТА 127,3 МЛРД — 

МАЛОЗНАЧИМАЯ ЦИФРА, 
ОДНАКО ДЛЯ ОТРАСЛИ 
ОНА, БЕЗУСЛОВНО, ИГРА-
ЕТ БОЛЬШУЮ РОЛЬ И СТИ-
МУЛИРУЕТ ВЫХОД ИЗ ТЕНИ. 
ДРУГОЙ ВОПРОС, ЧТО АНА-
ЛОГИЧНЫЕ ЛЬГОТЫ МОГУТ 
ПОТРЕБОВАТЬ И ДРУГИЕ 
СМЕЖНЫЕ СФЕРЫ, НАПРИ-
МЕР ОТЕЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Почётный рост
Эксперты спрогнозировали подорожание нефти до $90
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Подъём с поворотом
Математики дали новый прогноз  
по заболеваемости COVID

Ольга Коленцова

К середине ноября количество но-
вых случаев заражения коро-

навирусом в сутки может соста-
вить от 26,5 тыс. по оптимистичному 
сценарию до 35  тыс. по пессими-
стичному, рассчитали математики 
из СПбГУ. Они составили обновлён-
ный прогноз по недавно оптимизи-
рованной модели. Согласно расчё-
там, число одновременно болеющих 
COVID-19 к середине ноября будет 
на уровне от 920 тыс. до 1 млн чело-
век. В последние недели в России на-
блюдается рост числа инфицирова-
ний. 11 октября количество новых 
случаев за сутки достигло 29 409. Это 
рекорд с начала 2021 года.

�� ПОШЛИ НА ПОВЫШЕНИЕ

С середины сентября заболевае-
мость COVID-19 начала увеличивать-
ся. 11 октября число новых заражён-
ных за сутки достигло 29 409 человек.

— Если рост продолжится и к на-
чалу ноября процентный прирост 
достигнет уровня 0,41%, то можно 
рассчитать, что число активно бо-
леющих людей (общее число забо-
левших минус общее число выздо-
ровевших и умерших. — «Известия») 
может достичь на первой неделе но-
ября значения 1 млн человек, — сооб-
щил завкафедрой математического 
моделирования энергетических си-
стем СПбГУ, руководитель Центра 
интеллектуальной логистики СПбГУ 
Виктор Захаров. — И это будет при 
рекордном для пандемии количестве 
ежедневных новых случаев заболе-
вания 35 тыс.

Впрочем, если процентный при-
рост стабилизируется на сегодняш-
нем уровне, то к 10 ноября заболе-
ваемость может подняться только 
до уровня 33 тыс. заражений в сутки, 
отметил специалист. По его словам, 

тогда количество активных случаев 
приблизится к уровню 1 млн и ста-
нет убывать.

— При оптимистичном сцена-
рии количество ежедневных но-
вых случаев к 10 ноября снизится 
до 26,5 тыс., — добавил Виктор Заха-
ров. — Количество активных случа-
ев достигнет уровня 920 тыс. и нач-
нёт снижаться.

�� ЗНАЙ МЕРУ

Директор Инстит у та прик ла д-
ных математических исследова-
ний Карельского научного центра 
РАН Владимир Мазалов согласился 
с пессимистичным вариантом рас-
чётов коллег и считает, что коли-

чество новых случаев заболевания 
COVID-19 будет расти. Склонен при-
держиваться неутешительного про-
гноза и ведущий научный сотрудник 
лаборатории молекулярной биоло-
гии МГУ им. М.В. Ломоносова Роман 
Зиновкин.

— Это весьма реальный прогноз, 
даже если просто посмотреть на гра-
фики заболеваемости, — отметил 
эксперт. — Причины довольно три-
виальные. Первая — начало учеб-
ного года и распространение коро-
навируса детьми. Вторая — штамм 
«Дельта» распространяется и сре-
ди вакцинированных, хотя, конеч-

но, переносится ими намного легче 
тех, кто не получил защиту привив-
ки. Вакцинированные люди намно-
го меньше подвержены опасности. 
И третье — люди устали от ограни-
чений, поэтому стали относиться 
к ношению тех же масок и соблюде-
нию социальной дистанции намного 
менее ответственно. Пожалуй, если 
бы маски носили все, такого подъё-
ма заболеваемости мы бы не наблю-
дали.

Вирусолог считает, что наибо-
лее оптимистичный сценарий мо-
жет сбыться при введении более се-
рьёзных ограничений по всей стране. 
Если же всё оставить как есть, веро-
ятно, сбудется пессимистичный ва-
риант, полагает он.

Старший научный сотрудник мо-
лодёжного НИИ СПбГЭТУ «ЛЭТИ» 
Артур Каримов согласился, что 
35 тыс. новых случаев заражения 
в день в ноябре  — вполне реали-
стичный сценарий, а представлен-
ную коллегами модель назвал реле-
вантной.

— Ещё одна причина роста коли-
чества заражений — сезонность за-
болевания и последствия увеличен-
ной мобильности летом, — отметил 
эксперт. — Возвращающиеся тури-
сты активно распространяют но-
вые штаммы. Отдельно отмечу 
опасность сочетания осенней за-
болеваемости гриппом и ковидом. 
Поэтому призвал бы всех вакцини-
роваться от обеих инфекций. Пол-
ноценный спад заболеваемости, 
на мой взгляд, начнётся не ранее 
15 декабря.

�� ВНЕСЁМ ТОЧНОСТЬ

Исследователи уже давно исполь-
зуют свою математическую модель, 
однако не так давно оптимизирова-
ли её, что позволило сделать расчё-
ты более точными.

— Теперь в нашей модели введён 
новый параметр, названный харак-
теристикой динамического балан-
са,  — пояснил Виктор Захаров.  — 
Новая характеристика связывает 
общее число инфицированных в кон-
кретный момент в прошлом и общее 
число выздоровевших или умерших 
людей к выбранному дню.

По словам специалиста, исполь-
зование принципа динамического 
баланса позволяет значительно по-
высить точность прогноза будущей 
динамики активных случаев на го-
ризонте четырёх-пяти недель.

В основу нового подхода к про-
гнозированию наряду с балансовой 
моделью вошла и модель для оцен-
ки общего числа инфицированных, 
предложенная в СПбГУ ранее. Она 
построена на итеративном подходе: 
данные, на основании которых стро-
ятся прогнозы на две-три недели, об-
новляются в реальном вре мени.

— Получилась другая модель, от-
личная от так называемой SIR (аб-
бревиатура от Susceptible, Infected, 
Recovered — восприимчивый к за-
болеванию, заражённый и выздоро-
вевший. — «Известия»), где динамика 
пандемии основывается на частоте 
встреч здоровых и инфицированных 
людей, — пояснил Владимир Маза-
лов. — Её проблема в том, что нужно 
оценивать множество параметров. 
И сначала они вообще неизвестны, 
но затем накапливаются, модель 
работает более точно, но всё равно 
с ошибками. Модель, которую ис-
пользует Виктор Захаров, — более 
простая. Но данные их моделирова-
ния регулярно подтверждаются ре-
альными данными.

Ранее прогноз, сделанный на ос-
нове новой модели, сбылся. В конце 
сентября команда Виктора Захарова 
предсказала скачок заболеваемости. 
Учёные сообщили, что к середине ок-
тября общее число болеющих вы-
растет до 700 тыс., а количество но-
вых случаев заболевания составит 
27 тыс. в сутки. Уже 11 октября коли-
чество активных случаев состави-
ло 713 823 человека. Ранее, во время 
второго пика заболеваемости коро-
навирусом, максимальное количе-
ство активных случаев было отме-
чено 8 января 2021 года и составило 
563 754 человека.

Сточные ходы
В России модернизируют ливнёвки в городах

Мария Перевощикова

В ласти планируют модернизировать 
ливневую канализацию в городах. 

Вице-премьер Марат Хуснуллин пору-
чил Минстрою представить предложе-
ния по решению этого вопроса, сказа-
но в протоколе совещания у чиновника 
(есть у «Известий»). По словам экспер-
тов, в большинстве российских горо-
дов ливневая канализация изношена 
на 60–90%, а в иных и вовсе отсутству-
ет. На модернизацию стоков в крупных 
городах может потребоваться не менее 
250 млрд рублей, оценили специалисты.

�� АКТУАЛЬНЫЙ ВОПРОС

Зампред правительства Марат Хуснул-
лин поручил Минстрою до 15 октября 
2021 года представить предложения 
по модернизации ливневой канализа-
ции. Об этом сказано в протоколе сове-
щания у вице-премьера, с копией доку-
мента ознакомились «Известия».

— Модернизация ливневых канализа-
ций в городах — это актуальный вопрос, 
который обсуждался в рамках совеща-
ния у заместителя председателя прави-
тельства. До поступления материалов 
от Минстроя говорить о конкретных ме-
роприятиях преждевременно, — сказа-
ли «Известиям» в аппарате Марата Хус-
нуллина.

В Минстрое «Известиям» сообщили, 
что строительство ливнёвок следует 
синхронизировать с благоустройством 
территорий, развитием дорожного хо-
зяйства, реконструкцией очистных со-
оружений. Сегодня всё больше городов 
разрабатывает мастер-планы, и на эта-
пе их формирования крайне важно учи-
тывать строительство и реконструк-
цию коммунальных сетей, в том числе 
и ливневых канализаций, подчеркну-
ли в ведомстве.

— На данный момент Минстрой ве-
дёт проработку предложений по реа-
лизации мероприятий, направленных 
на модернизацию ливневой канали-
зации. Предложения будут разрабо-
таны и представлены в правительство 
РФ в установленный срок, — отметили 
в министерстве.

Одна из основных проблем в сфере 
ливневой канализации, которую нужно 
решать в первую очередь, — недостаточ-
но проработанное нормативное регу-
лирование, поделилась мнением с «Из-
вестиями» исполнительный директор 
Российской ассоциации водоснабже-
ния и водоотведения Елена Довлатова. 
В частности, сегодня в законодатель-
стве нет обязательных требований к об-
устройству автодорог в населённых 
пунктах системами поверхностного или 
подземного водоотвода. В итоге вода 

застаивается на дорогах, разрушает 
их и ухудшает условия дви жения транс-
порта, отметила эксперт.

— Ливневая канализация почти 
во всех городах России требует модер-
низации. Особенно остро проблема 
стоит на юге страны, где обычно больше 
осадков. В числе главных проблем — от-
сутствие очистки стоков, недостаточ-
ная пропускная способность канализа-
ции, а в некоторых населённых пунктах 
ливнёвок нет вообще, — сказала руко-
водитель комиссии по ЖКХ обществен-
ного совета при Минстрое Ирина Бул-
гакова.

Зачастую из-за дефектов конструк-
ции и содержания внешней ливневой 
канализации затапливаются улицы, пе-
шеходные переходы, железнодорожные 
вокзалы и пути, станции метро в круп-
ных городах, добавил член комитета 
ТПП по предпринимательству в сфере 
ЖКХ Дмитрий Гордеев.

На ремонт ливневой канализации 
в крупных городах в течение двух-
трёх лет может потребоваться не ме-
нее 250 млрд рублей, оценил эксперт 
тематической площадки ОНФ «Жи-
льё и городская среда» Павел Склян-
чук. Учитывая степень износа ливне-
вых канализаций во многих городах 

от 60 до 90%, только в 100 крупных агло-
мерациях России на их модернизацию 
нужно потратить порядка 500 млрд руб-
лей, отметил, в свою очередь, председа-
тель комиссии по проектному финан-
сированию общественного совета при 
Минстрое РФ Рифат Гарипов. Например, 
только километр ливневого коллекто-
ра в зависимости от региона обходится 
в 25–50 млн рублей, уточнил генераль-
ный директор РАСК Фёдор Выломов.

�� РЕАЛЬНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

Нередко отсутствие ливневой кана-
лизации обусловлено спецификой вы-
деления средств при строительстве 
и ремонте дорог по федеральным про-
граммам, указал Фёдор Выломов. На неё 

не выделяются средства, поскольку со-
держание и модернизация ливнёвок, 
как правило, финансируются за счёт 
региональных бюджетов, пояснил он.

Также проблемы зачастую связаны 
с ошибками при благоустройстве — ско-
пление воды происходит на пешеход-
ных зонах, отметил Павел Склянчук.

— Поскольку ливнёвка относится 
к муниципальным полномочиям, еди-
ных требований по её организации нет. 
Задача Минстроя — в первую очередь 
создать рамочную нормативно-право-
вую базу и запросить в регионах инфор-
мацию о состоянии ливневых канали-
заций, — сказал он.

После могут появиться пилотные 
города по комплексному обновлению 
ливнёвок, а также ужесточено наказа-
ние за нарушение правил эксплуатации 
ливневых канализаций, полагает Па-
вел Склянчук.

— Должны быть разработаны кон-
кретные критерии для модернизации, 
причём нужно учитывать не только сам 
износ систем водостоков, но и клима-
тические, ландшафтные характеристи-
ки наших городов, — считает депутат 
Государственной думы Николай Алек-
сеенко.

Также он отметил, что проблемы 
ливнёвок могут быть совершенно раз-
ного характера и масштаба: например, 
где-то водостоки засорились листвой 
или мусором и необходима очистка, 
где-то устарела система водостока — 
нужны ремонт и модернизация. Поэ-
тому на каждую из возможных проблем 
должны быть разработаны отдельные 
мероприятия по их решению, уверен 
парламентарий.

Сейчас ливнёвки содержат в основ-
ном за счёт средств областных и мест-
ных бюджетов, а также юрлиц (на-
пример, заводов, офисных и торговых 
организаций), и денег недостаточно, от-
метила Елена Довлатова.

— Целесообразно ввести финанси-
рование содержания со стороны феде-
рального бюджета или граждан, когда 
рассчитывается коэффициент водо-
стока территории дома на квадратный 
метр жилья, — считает она.

Финансирование модернизации 
ливневой канализации в масштабах 
страны необходимо вести не толь-
ко с участием федерального центра, 
но и с помощью государственно-част-
ного партнёрства, предложил Рифат Га-
рипов.

A За последние сутки скон-
чались 957 человек. Больше 

всего летальных исходов зафиксирова-
но в Москве — 71, в Санкт-Петербурге — 
63, в Свердловской области — 42, в Крас-
нодарском крае — 36.

Высокая смертность от коронави-
русной инфекции в России — резуль-
тат непозволительно низкого уровня 
вакцинации, заявил 11 октября пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков.

— Да, действительно, уровень вакци-
нации у нас низкий. Непозволительно 
маленький. Отсюда у нас такая большая 
смертность, — сказал Дмитрий Песков.

Он отметил, что власти используют 
любую возможность, чтобы призвать 
граждан прививаться. В России сделано 
главное — созданы все условия для того, 
чтобы люди спасали свою жизнь и дела-
ли прививки, считает пресс-секретарь 
президента.

�� РЕГИОНАЛЬНАЯ РЕАКЦИЯ

Региональные власти друг за дру-
гом вводят ограничительные меры. 
В Башкирии с 12 октября зайти в тор-
говые центры, частные музеи, выста-
вочные залы, библиотеки, театры, ки-
нотеатры, концертные залы, а также 
проехать в междугородных автобусах 
и пригородном поезде «Орлан» можно 
только при наличии сертификата о вак-
цинации, либо справки о перенесённом 
в течение полугода заболевании, либо 
справки об отрицательном результа-
те ПЦР-теста.

С 11 октября обязательная вакци-
нация вводится в Татарстане. Респу-
бликанский Роспотребнадзор обя-
зал привиться людей в возрасте 60 лет 
и старше, студентов, направляемых 
на производственную практику, ме-
диков, сотрудников образовательных 
и социальных организаций, транспор-
тников, энергетиков, полицейских, гос-
служащих, а также работников про-

мышленных, сельскохозяйственных, 
строительных предприятий и сферы 
услуг.

Власти Алтая объявили о расшире-
нии списка профессий, представители 
которых обязаны пройти вакцинацию. 
Об этом сообщил главный санитарный 
врач региона Леонид Щучинов. При-
вивку должны сделать работники пи-
щевой промышленности и сельско-
го хозяйства, организаторы массовых 
спортивных мероприятий, сотрудни-
ки предприятий транспорта, связи 
и служб доставки, работники культуры.

В Самарской области список со-
трудников, которым предписано 
вакцинироваться, дополнился ком-
мунальщиками и бюджетниками. 
Рос потребнадзор региона обязал ра-
ботодателей довести число привитых 
сотрудников до 80%.

В Еврейской автономной области 
обязательная вакцинация коснётся 
сотрудников образования, здравоох-
ранения, сферы обслуживания и тор-
говли. В перечень также вошли ра-
ботники парков отдыха, кинотеатров, 
общественного транспорта, торгов-
ли, общепита, салонов красоты, бань, 
фитнес-клубов, многофункциональ-
ных центров предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг. При-
вить должны не менее 80% персонала. 
«Отказников» отстранят от работы или 
переведут на удалённый режим.

Глава Хакасии Валентин Коновалов 
заявил, что посещение заведений об-
щепита, культуры и спорта в республи-
ке будет возможно только при предъяв-
лении сертификата о вакцинации либо 
справки о том, что человек переболел 
коронавирусом в последние полгода.

В Ханты-Мансийском автономном 
округе с понедельника введена обяза-
тельная вакцинация для ряда катего-
рий граждан, в частности для медиков, 
коммунальщиков, работников образо-
вания, соцобслуживания, транспорта, 

МФЦ, вахтовиков, правоохранителей, 
а также для пенсионеров старше 60 лет, 
чиновников и трудовых мигрантов.

В конце прошлой недели об  
обя зательной вакцинации отдель-
ных категорий работников объявили 
в Челябинской и Саратовской областях 
и Ямало-Ненецком автономном округе.

Всё большее распространение в ре-
гионах получают QR-коды для посе-
щения кафе, театров и фитнес-клубов. 
11 октября стало известно, что к этому 
способу ограничения распростране-
ния инфекции прибегнут власти При-
морья. Сейчас правительство края 
готовит проект постановления об обя-
зательном предъявлении прививочно-
го сертификата, QR-кода или справки 
о перенесённом менее полугода назад 

заболевании при посещении развле-
кательных заведений и общепита. Вла-
сти Ленинградской области рассказали 
о введении с 15 ноября QR-кода для по-
сещения театров, кинотеатров, бассей-
нов и фитнес-клубов. В тестовом режи-
ме метод вводится в Липецкой области.

Посещение ресторанов, торгово-
развлекательных центров и магазинов 
по QR-кодам ввели в Чечне. Также в ре-
спублике возобновлён масочный режим 
во всех общественных местах.

Москва нашла ещё один способ воз-
действия на ситуацию с заболеваемо-
стью. В городе с 11 октября началось 
бесплатное экспресс-тестирование 
на коронавирус. Пройти исследова-
ние можно в десяти центрах «Мои до-
кументы» и ещё в десяти популярных 
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« ТЕПЕРЬ В НА-
ШЕЙ МОДЕЛИ 
ВВЕДЁН НОВЫЙ 

ПАРАМЕТР, НАЗВАННЫЙ 
ХАРАКТЕРИСТИКОЙ ДИ-
НАМИЧЕСКОГО БАЛАНСА. 
НОВАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА 
СВЯЗЫВАЕТ ОБЩЕЕ ЧИС-
ЛО ИНФИЦИРОВАННЫХ 
В КОНКРЕТНЫЙ МОМЕНТ 
В ПРОШЛОМ И ОБЩЕЕ 
ЧИСЛО ВЫЗДОРОВЕВШИХ 
ИЛИ УМЕРШИХ ЛЮДЕЙ 
К ВЫБРАННОМУ ДНЮ

« УЧИТЫВАЯ СТЕПЕНЬ ИЗНОСА ЛИВНЕВЫХ КАНАЛИ-
ЗАЦИЙ ВО МНОГИХ ГОРОДАХ ОТ 60 ДО 90%, ТОЛЬКО 
В 100 КРУПНЫХ АГЛОМЕРАЦИЯХ РОССИИ НА ИХ МО-

ДЕРНИЗАЦИЮ НУЖНО ПОТРАТИТЬ ПОРЯДКА 500 МЛРД РУБЛЕЙ

Мерное время
Какие антиковидные нормы  
вводят в регионах
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Не блогом единым 
Самые читающие россияне — молодёжь от 16 до 24 лет

Дарья Ефремова 

Н аибольшую читательскую актив-
ность сегодня демонстрируют юные 

россияне в возрастных группах 16–19 лет 
и 20–24 года, узнали «Известия». Соглас-
но данным РосИндекса, их интерес к кни-
ге вырос на 62,7% по сравнению с допан-
демийной картиной. Такая динамика 
даёт повод для оптимизма: по прогнозу 
аналитиков, к концу года объём книжно-
го рынка России составит 361 млн экзем-
пляров и 99 млрд рублей.

�� В ФЕЙСБУК — ЗА РОМАНОМ

Расхожий стереотип о поколении Z, 
представители которого ни одной кни-
ги не открывали, зато дни и ночи на-
пролёт зависают в тиктоке, опровер-
гают цифры. По данным Российского 
книжного союза (РКС), подростковая 
и молодёжная аудитория — главный 
драйвер книжного рынка после пан-
демии.

Руководитель комитета по междуна-
родному сотрудничеству РКС, генераль-
ный директор издательства «Эксмо» 
Евгений Капьев отмечает, что феноме-
нальный рост читательской активности 
в пандемийный и постпандемийный пе-
риоды наблюдается в возрастных груп-
пах 16–19 лет и 20–24 года, а их интерес 
к чтению вырос в среднем на 62,7% в со-
поставлении с 2019 годом.

— За это время втрое увеличилось ко-
личество сообщений о книгах и их ав-
торах в соцсетях: с 5 млн упоминаний 
тогда до 14 млн сегодня, — уточнил он.

Евгений Капьев подчеркнул, что 
для индустрии это существенный про-
гресс. Для сравнения: количество по-
стов о фильмах и актёрах насчитывает 
более 700 млн ежегодно.

Социальные сети — важный маркер 
исследования молодёжного чтения, — 
объяснила «Известиям» креативный 
продюсер всероссийской социальной 
инициативы «ЮФ», директор по стра-
тегическим коммуникациям издатель-
ской группы «Эксмо-АСТ» Екатерина 
Кожинова. По данным эксперта, чаще 
всего обсуждают чтение во «ВКонтакте» 
(54%), Facebook — 12%, Instagram и «Одно-
классниках» — по 13%.

Ещё один показатель — рост доли ху-
дожественной литературы в общем ас-
сортименте. В 2020–2021 годах он вы-
рос на 19%.

— Если мы откроем последний Все-
российский книжный рейтинг (ВКР), 
увидим, что в топ-50 самых продавае-
мых книг вошли манга Масаси Кисимото 
«Наруто» и книги издательства Popcorn 
Books, специализирующегося на чита-
тельской категории young adults, — про-
должила Екатерина Кожинова. — По ито-
гам 2020 года «Наруто» заняла 19-е место.

По мнению спикера, это очень замет-
ный результат, поскольку топы продаж 
стабильно удерживает лонгселлеры: 
нон-фикшн, книги по коучингу и бизне-
су и детективные романы Майка Омера. 
Таким образом, скромные издательства 
смогли потеснить мастодонтов только 
благодаря книгам для молодёжи.

Рассказала Екатерина Кожинова 
и о самой посещаемой встрече на не-
давней Международной московской 
книжной ярмарке. Это разговор с Лией 
Арден, российским автором бестсел-
лера «Мара и Морок» и других романов 
в жанре фэнтези.

— Были и другие яркие встречи, 
но чтобы автор три часа подряд подпи-
сывал книги, такого я не видела давно, — 
заметила она.

�� ОТ НЕЧЕГО ДЕЛАТЬ

Среди факторов, мотивировавших мо-
лодёжь к чтению, аналитики выделя-
ют диджитал-трансформацию отрасли, 
рост самиздат-платформ, восстановле-
ние книжных сетей, открытие новых ма-
газинов и — пандемию.

— Свой вклад внесли связанные с ко-
видом ограничения на посещение мас-
совых мероприятий, — отметил Евге-
ний Капьев. — Те, у кого вечно не хватало 
времени на чтение, открыли для себя 
мир книг.

Яркой иллюстрацией последнего те-
зиса стал сбой в соцсетях, произошед-
ший 4 октября. В этот день продажи 
цифровых книг на платформе «ЛитРес» 
существенно выросли.

— Пока у многих пользователей 
не было доступа к привычным спосо-
бам развлечения и общения, прода-

жи цифровых книг в штуках выросли 
на 8%, а выручка сервиса — на 1 млн руб-
лей по сравнению с предыдущим днем, — 
сообщила «Известиям» руководитель 
PR-отдела ГК «ЛитРес» Дарья Малкова.

Она добавила, что такие высокие по-
казатели нетипичны для понедельника.

— В этот день выручка обычно мень-
ше, чем в воскресенье. Самой попу-
лярной книгой в этот день стали «Тре-
вожные люди» Фредрика Бакмана 
в электронном формате, — рассказала 
она «Известиям».

Заместитель генерального дирек-
тора по стратегическому маркетингу 
и развитию ГК «ЛитРес» Ирина Грааф 
подтвердила, что число молодёжи сре-
ди аудитории крупнейшего книжного 
сервиса в России и странах СНГ действи-
тельно выросло.

— Наиболее высокий прирост 
за последние девять месяцев у группы 
от 16 до 19 лет: в ней количество покупок 
выросло на 27% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. Сре-
ди молодёжи в возрастной категории 
от 20 до 24 лет — на 4%. Мы связываем это 
в том числе с нашим активным продви-
жением в интернете, в частности у ин-
флюенсеров, — пояснила Ирина Грааф.

Она добавила, что чаще всего моло-
дёжь интересуется литературой по са-
моразвитию и личностному росту, за-
рубежной психологией, современными 
любовными романами, романтическим 
и героическим фэнтези.

Другим драйвером роста книжно-
го рынка стали мероприятия по иско-
ренению пиратства, а также принятие 
законопроекта о внесудебной модера-
ции поисковой выдачи, который активно 
лоббировал РКС (в сентябре Сергей Сте-
пашин направил обращение к руковод-
ству «Яндекса» и Mail.ru Group, в котором 
попросил организовать процесс удале-
ния пиратских ссылок из поисковой вы-
дачи во внесудебном порядке, а также 
внедрить на своих площадках техноло-
гию распознавания нелегальных копий 
книг по цифровому отпечатку).

— Сегодня порядка 60% россиян чи-
тают книги, и только около 30% их по-
купают, — сказал Евгений Капьев. — Это 
значит, 30% читателей продолжают 
пользоваться пиратскими ресурсами. 

Искоренение пиратства существенно 
подстегнёт обороты, главное — с этим 
правильно работать.

�� РАЗВЛЕЧЕНИЕ VS НАКАЗАНИЕ

Изучать структуру чтения молодёжи 
эксперты начали в 2015 году. По данным 
исследовательского агентства Ipsos, 
тогда 16-19-летние были самой малочи-
тающей публикой: они открывали кни-
гу только по принуждению и в рамках 
образовательного процесса.

Качественные исследования (их про-
водило агентство «Михайлов и партнё-
ры») показали, что школьная подача ли-
тературы с дидактическим разбором 
образов и оценкой художественного за-
мысла с точки зрения морали оказалась 
барьером для восприятия русской клас-
сики и оттолкнула от чтения в целом.

Другой фактор, затрудняющий до-
ступ к литературе, — дефицит свобод-
ного времени. Подростки признавались, 
что редкие часы, оставшиеся после раз-
личных активностей (посещения шко-
лы, кружков), они предпочитают потра-
тить на себя, в том числе на просмотр 
развлекательного контента в соцсетях.

— Предлагать молодёжи чтение мож-
но только в качестве развлечения, удо-
вольствия. Одно дело, если читать 
интересно, модно, познавательно, дру-
гое — когда «надо» и приходится, — рас-
суждает Екатерина Кожинова.

С доводом согласился писатель и ли-
тературовед, в прошлом учитель сло-
весности Александр Генис.

— Чтобы сохранить чтение, нужно 
вернуться к его арифметике. Только 
навык умения читать (исследовать свя-
зи, понимать цели, а главное — ставить 
себя на место автора) поможет влюбить-
ся в подходящую книгу, а не вымучивать 
навязанную школьной программой, — 
уверен он.

«Магистральные» маршруты
Как преобразится сеть общественного транспорта в столице

Юлия Романова

В ноябре в Центральном и Южном ад-
министративных округах появится 

38 новых маршрутов, а всего изменит-
ся более 200. Все они станут частью сети 
маршрутов наземного транспорта «Ма-
гистраль». Об этом «Известиям» сооб-
щили в столичном департаменте транс-
порта и развития дорожно-транспортной 
инфраструктуры. Частоходящие, маги-
стральные маршруты пройдут по основ-
ным магистралям, связывающим южные 
районы мегаполиса с центром, а также 
друг с другом: Каширскому шоссе, Се-
вастопольскому проспекту, Липецкой 
улице, улице Подольских Курсантов, Ба-
лаклавскому проспекту и многим дру-
гим. Затем сеть обновят в Юго-Западном 
и Западном округах, а до конца 2022 года 
будет завершено обновление маршру-
тов во всём городе. Маршрутная карта 
окраин Москвы превратилась в «паути-
ну», и её пора сделать более понятной 
и скоростной, считают эксперты. 

�� МАКСИМАЛЬНЫЙ ОХВАТ 

Городской департамент транспорта 
и развития дорожно-транспортной ин-
фраструктуры полностью перестроил 
маршрутную сеть Центрального и Юж-
ного округов — обновления жители по-
чувствуют на себе уже в ноябре этого 
года. 

— Существующие маршруты скоррек-
тировали, убрали лишние и добавили 
новые, например объединили дублиру-
ющие. Там, где раньше работали два по-
хожих маршрута с редким интервалом 
движения, теперь будет один, но частый. 
Там, где пассажиров много, запустят ма-
гистральный маршрут с короткими ин-
тервалами, — рассказали «Известиям» 
в дептрансе столичной мэрии. 

Новыми наземными маршрутами бу-
дут охвачены все районы Южного окру-
га, в том числе те их части, в которые 
раньше автобусы не заезжали или ходи-
ли редко. Например, в Западном Бирю-
лёво магистральные маршруты зайдут 
в северную часть и поедут через квар-
тал у платформы Бирюлёво-Товарная.  

— Раньше частые маршруты с интер-
валом до 10 минут ходили только в цен-
тре этого района по Медынской улице 
и не заходили на его северные террито-
рии. После ввода изменений часто кур-
сирующими автобусами будет охвачен 
весь район, — сообщили в дептрансе. 

Благодаря более частым и ускорен-
ным маршрутам жители многонаселён-
ного района (а в его южной и северной 
частях проживают более 270 тыс. чело-
век) будут меньше времени проводить 
на остановках. Время ожидания авто-
буса сократится в 2–2,5 раза. 

Кроме того, появятся и новые оста-
новки. Например, на пересечении Оре-
хового бульвара и Борисовского проезда, 
где помимо удобной пересадки сокра-
тится путь до торгового центра. В целом 
в округе их добавится сразу 56. 

— Пассажиры смогут до них бы-
стро дойти, пересесть на другой марш-
рут. Здесь будет возможность пересад-
ки не только на другой магистральный 
маршрут автобуса, но и на метро, МЦД, 
МЦК, а в будущем и на БКЛ, — рассказа-
ли в столичном транспортном ведомстве. 

За каждую поездку пассажиры назем-
ного транспорта ЦАО и ЮАО смогут эко-
номить время в пути на 30–40%. 

�� ЧАСТЫЙ ХОД 

Маршруты, которые запустят в следу-
ющем месяце на юге Москвы, соединят 
центр с окраиной и спальные районы 
между собой по основным магистралям: 
Варшавскому шоссе и Севастопольско-
му проспекту, проспекту Андропова, Ка-
ширскому шоссе, Липецкой улице, улице 
Подольских Курсантов, Балаклавскому 
и Нахимовскому проспектам. 

Все новые маршруты разделят 
на три вида в зависимости от интерва-
ла: магистральные будут ходить по са-
мым востребованным улицам с пери-
одичностью до 10 минут. К ним также 
отнесут экспрессы, которые поедут 
с минимальным количеством оста-
новок. Внутри одного района, а также 
между соседними будут курсировать 
районные маршруты с интервалом дви-
жения до 20 минут. Социально значи-
мые объекты — поликлиники, школы, 
МФЦ — свяжут социальные рейсы, ко-
торые будут отправляться с конечной 
остановки примерно раз в 30 минут. 

Поедут магистральные автобусы 
по выделенным полосам — за счёт это-
го, а также после перенастройки свето-
форов прибавится их скорость.  

Каждый маршрут получит свой цвет. 
По мнению специалистов дептранса, так 
москвичам будет проще увидеть его 
на схеме. Сменят автобусы и нумерацию, 
но она будет запоминающейся, а как ею 
пользоваться, столичные транспортни-
ки подскажут: на всех остановках поя-
вятся карты и памятки. 

В ближайший год изменения марш-
рутной сети наземного транспорта кос-
нутся всех округов. «Магистраль» на ули-
цах Москвы будет появляться поэтапно 
с учётом обратной связи от жителей. 

При разработке новых маршрутов 
столичные транспортники опирались 
на несколько принципов: в плотной за-
стройке автобусы должны ходить чаще, 
остановки должны располагаться равно-
мерно, чтобы до них было недалеко по-
давляющему большинству пассажиров.  

Автобусы с интервалом менее 10 ми-
нут будут курсировать по прямой и свя-
жут ключевые точки: станции метро, жи-
лые кварталы, торговые центры, парки 
и другие популярные места. При этом ча-
стое движение будет актуальным с семи 
утра до девяти вечера, а в остальное вре-
мя интервал могут увеличить. 

�� КАК ЧАСЫ

М арш ру т н а я се т ь 
на окраинах Москвы 
превратилась в «паути-
ну» из-за наслоившихся 
друг на друга маршру-
тов, которые возникли 
в результате запросов 
населения и желания 
специалистов удовлет-
ворить просьбы жите-
лей, считает вице-пре-
зидент Международной 
ассоциации городско-
го электротранспорта 
(МАГЭ) Александр Мо-
розов. 

— Пассажир видит де-
сятки номеров и не мо-
жет разобраться, какие 
из них ходят «как ме-
тро», а какие два-три 
раза в сутки. Многие 
из маршрутов уже дав-
но потеряли актуаль-
ность, — отметил Алек-
сандр Морозов. 

По его словам, в ра-
боту сети «Магистраль» 
должны закладываться принцип метро-
политена «одна линия — один маршрут» 
и минимальный интервал движения. 

— В метро не нужно «играть в рулет-
ку» — мы садимся на первый же поезд 
и ждём не больше двух-трёх минут. Так 
же должны ходить автобусы сети «Маги-
страль», — убеждён Александр Морозов. 

В Москве меняется сама логика пе-
редвижения по мегаполису, происходит 
интеграция маршрутов разных видов 
транспорта, поездки становятся удоб-
нее и быстрее, отмечает зампред Мос-
гордумы Степан Орлов. 

— Власти города исходят из простых 
и очевидных установок: метро, автобу-
сы, электробусы и трамваи должны хо-
дить именно там, где это нужно, довозить 
куда требуется и работать как часы, — 
подчеркнул он. 

Напомним, на столичных парковках 
организовано более 130 специальных 
мест для автобусов. Они отмечены до-
рожными знаками и особыми информа-
ционными табличками с изображением 
автобуса, а по габаритам больше обыч-
ных парковочных мест. Парковать легко-
вые автомобили на таких местах нельзя.

общественных местах — ГУМе и дру-
гих торговых центрах, фудмолле «Депо». 
Об этом журналистам сообщила зам-
мэра по вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова. По её словам, 
в условиях пандемии очень важно во-
время выявлять заболевание, чтобы 
своевременно начать лечение и сни-
зить возможность тяжёлого течения. 
Массовый скрининг поможет ускорить 
этот процесс, убеждена Анастасия Ра-
кова. Кроме того, экспресс-тестирова-
ние позволит выявлять случаи бессим-
птомного течения болезни.

�� НЕМЕДЛЕННАЯ ЗАЩИТА

Самая действенная мера из тех, кото-
рые сейчас вводятся в регионах, — обя-

зательная вакцинация, убеждён веду-
щий научный сотрудник Федерального 
исследовательского центра фундамен-
тальной и трансляционной медицины 
РАН Александр Чепурнов. По его мне-
нию, важную роль также играют уда-
лёнка для работающих, дистант для 
школьников, самоизоляция для по-
жилых.

— Такие меры, даже ещё более 
жёсткие, принимаются во всех стра-
нах мира. Другое дело, что россияне 
от всех этих мер устали и очевидно на-
чали ими пренебрегать, даже с учётом 
того, что сегодня идёт небывалый рост 
заболеваемости, — отметил Александр 
Чепурнов.

По его словам, коронавирус стал бы-
стрее передаваться от человека к чело-
веку. Также усовершенствовалась спо-
собность патогена распространяться 
внутри организма — от клетки к клетке, 
что приводит к повреждению тканей, 
которые раньше не страдали от инфек-
ции, добавил специалист.

— Происходит полиорганное пора-
жение, за счёт этого увеличилась ско-
рость тяжёлого течения заболевания. 
Если раньше человек тяжело заболе-
вал на шестой–восьмой день, то сегод-
ня — на четвёртые-пятые сутки, — уточ-
нил вирусолог.

По его оценке, рост заболеваемо-
сти в ближайшее время продолжится.

— Если ориентироваться на про-
шлый год, то прирост продолжался 
до начала декабря. Будем надеяться, 
что «горючего материала» для вируса 
всё-таки уже меньше, — сказал Алек-
сандр Чепурнов, имея в виду непри-
витых и непереболевших.

Врач аллерголог-иммунолог Вла-
димир Болибок также считает вакци-
нацию наиболее эффективной мерой. 
По его мнению, можно повысить дове-
рие к прививке с помощью страхова-
ния на случай побочных реакций. Так-
же он посоветовал строже соблюдать 
санитарные меры.

— У нас заболевший человек идёт 
в аптеку, покупает таблетки и едет 
на работу. Остаётся дома только 
на второй-третий день, когда ему ста-
новится хуже. Если человек заболел, 
он должен оставаться дома, уйти на са-
моизоляцию и вызвать врача. Выхо-
дить из дома нельзя даже в аптеку, — 
отметил врач.

Он порекомендовал держать дома 
запас лекарств.
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Транспортную сеть «Магистраль» запустили 
в 2016 году в центре Москвы. Движение изменили 
49 маршрутов автобусов, запустили выделенные 
полосы, сделали удобные транспортные хабы. 
«Магистраль» разрабатывалась при участии 
международной организации Jarrett Walker + 
Associates и Джарретта Уокера, одного из ве-
дущих разработчиков транспортной системы 
в мире. Ранее он занимался разработкой марш-
рутов в Дублине, обновлял транспортную сис-
тему в Рейкьявике, проектировал маршрутную 
сеть в Вашингтоне. 
Быстрыми магистральными маршрутами уже 
связан центр Москвы, и движение наземного 
транспорта стало предсказуемым, удобным, 
автобусы теперь ходят часто и напрямую. Мо-
сквичи стали ездить на автобусах намного чаще, 
число пассажиров на маршрутах в центре воз-
росло на 40%. 
Комфорта поездке добавили бестурникетная 
оплата проезда («вход во все двери»), тактовое 
расписание, а также бесплатная пересадка в те-
чение 90 минут на всём наземном транспорте.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Спорт

Культура
Монстр атакует
Агент 007 проиграл «Веному 2»

Дарья Ефремова 

Основанный на комиксах Marvel су-
пергеройский фильм Энди Серки-

са про отвратительного Венома — вра-
га Человека-паука, «подселившегося» 
к журналисту Эдди Броку, установил 
новый рекорд в отечественном про-
кате. Его общие сборы за два уикенда, 
а также за превью-показы — фантасти-
ческие 1,5 млрд рублей. На этом фоне 
особенно заметен провал нового рели-
за культовой бондианы: шпионский эк-
шен с Дэниелом Крейгом собрал в два 
раза меньше, чем изначально предпо-
лагалось.

Прокатчики ждали новой части зна-
менитой франшизы с воодушевлени-
ем. Шпионский боевик Кэри Дзёдзи 
Фукунаги, продолжающий историю, 
начатую ещё в «Казино Рояль», отлич-
но сработал в мировом прокате, зара-

ботав за премьерный уикенд пример-
но $120 млн против прогнозируемых 
$90 млн. Но в России история о новых 
приключениях респектабельного аген-
та-бонвивана стартовала ниже всяких 
ожиданий, хотя и заняла при этом вто-
рое место в чарте: лента собрала толь-
ко 325 млн рублей, в то время как рынок 
приготовился к результатам не мень-
ше чем в полмиллиарда.

Среди причин провала «Не время 
умирать» аналитики отмечают про-
тиворечивый «сарафан» — картина 
появилась на наших экранах на неде-
лю позже, чем в остальном мире, и по-
тенциальные зрители уже успели уз-
нать, что этот фильм — самый длинный 
во всей серии, а разговоров тут больше, 
чем экшена. Критики отметили пере-
груженность ленты второстепенными 
и безликими персонажами, ненужны-
ми сюжетными линиями, а женские об-
разы (в том числе героиню Леа Сейду) 
назвали слабыми. Впрочем, киноведы 
назвали и достоинства «Не время уми-
рать», в их числе — психологизм, рас-

крывающий личность Джеймса Бон-
да, и неожиданный финал.

Другим фактором, поспособство-
вавшим неуспеху нового фильма про 
Бонда в России, оказалась конкурен-
ция с прочими сильными релизами. 
Это прежде всего «Веном 2», старто-
вавший с невиданного миллиарда. 
Несколько «просевший» ко второму 
уикенду, что закономерно, он всё же 
неплохо продолжает работу — 336 млн 
рублей за вторые выходные — и дер-
жится на первом месте в таблице про-
ката.

А ещё аудиторию переманили пре-
вью-показы иронического и инфер-
нального мультхита «Семейка Аддамс: 
Горящий тур». Мультик заработал 
73 млн рублей. Это третье место.

Однако прокатчики не теряют оп-
тимизма. Как рассказала «Известиям» 
президент сети кинотеатров «КАРО» 

Ольга Зинякова, «Не время умирать» 
стартовал не хуже, чем «007: Спектр» 
(предыдущий фильм о Джеймсе Бон-
де. — «Известия») в 2015 году, и это «уве-
ренный результат с учётом существу-
ющих ограничений».

— Последний «Бонд» не установил 
рекорда в стартовые дни, но будет вы-
носливо удерживать позицию среди 
лидеров и работать вдолгую, — пред-
положила эксперт в беседе с «Изве-
стиями».

Что же касается успеха второй ча-
сти «Венома», то, по оценкам президен-
та «КАРО», она показывает абсолют-
ное лидерство не только по сборам, 
но и по числу зрителей.

«Алексей Иванов — очень кинематографичный писатель»
Оператор Роман Васьянов — о дебюте в режиссуре, сленге американских студентов и квотах Канна

Сергей Сычёв

В едущий голливудский оператор, па-
раллельно работающий и в России, 

Роман Васьянов снял свой первый ре-
жиссёрский фильм — и сразу по слож-
нейшей прозе Алексея Иванова. По-
сле премьеры на «Кинотавре» (и приза 
за лучший дебют) «Общага» сразу вышла 
на онлайн-платформах, минуя киноте-
атры. Сюжет по сравнению с романом 
сильно изменён, время действия отодви-
нуто на десять лет назад, и персонажи 
тут тоже совсем другие. О причинах та-
ких метаморфоз Роман Васьянов рас-
сказал «Известиям».

Насколько страшно в таком возрасте вы-
ходить на новую профессию, да ещё та-
кую рискованную?

Волков бояться — в лес не ходить. 
В том смысле, что ужасно интересно 
именно сейчас пробовать то, чего рань-
ше не делал. К тому же ты всё равно по-
нимаешь, что ниоткуда не ушёл, ты всег-
да можешь вернуться к тому, что делал 
до этого, ты ничего для себя оконча-
тельно не выбрал. И сейчас, например, 
у меня несколько проектов как у опера-
тора, работы очень много. Просто любо-
му творческому человеку хочется всё 
время экспериментировать.

Но вы ведь и «Общагу» изначально хо-
тели снимать как оператор и искали 
на проект режиссёра. Значит, не плани-
ровали дебютировать этим фильмом 
в режиссуре?

Ну да, сначала так и было. Но в ито-
ге всё-таки я стал режиссёром. Всё 
про изошло очень быстро, я даже ис-
пугаться толком не успел. Просто при-

нёс первый драфт генеральному про-
дюсеру Metrafilms Артёму Васильеву, 
он предложил подать заявку в Мин-
культуры. И там нам сразу выдали день-
ги, сценарий занял первое место в кон-
курсе проектов.

Дальше всё тоже было молниенос-
но — быстрый кастинг, быстрые съёмки. 
Это уже потом, после съёмок, было тя-
жело. Нас звали на Берлинале ещё про-
шлой зимой, а мы решили подождать 
Канна. Но потом долбанул ковид, и Канн 
отменился. Они стали выдавать лей-
блы фильмам своей виртуальной про-
граммы, но там была квота пятьдесят 
на пятьдесят мужчинам и женщинам — 
режиссёрам. Нам места не хватило. Они 
предложили ждать следующего года, 
то есть 2021-го, но в этот раз им пришло 
3000 заявок: люди сняли много филь-
мов и за время локдауна все их домон-
тировали. Так что нам объяснили, что 
они решили сформировать програм-
му из более свежих картин, к тому же 
у них эта программа тематическая, 
и мы в этот перечень тем тоже не попа-
ли. Так что тут нам не повезло, хотя у нас 
прекрасный европейский дистрибью-
тор, он боролся за фильм как лев. Ну ни-
чего, бывает. Я знаю, что фильм хоро-
ший, мне за него не стыдно.

Вам не жалко было отдавать его сразу 
в онлайн-прокат, минуя кинотеатры?

Да нет, я спокойно отношусь к таким 
вещам. Достаточно посмотреть, сколь-
ко в России собрала, например, «Ан-
нетт» (фильм открытия Канна, 18 млн 
рублей. — «Известия»). Прокат автор-
ского кино — сложная штука. Думаю, 
в будущем большинство таких картин 

будет выходить толь-
ко на платформах. 
С другой сторо-
ны, у фильма всё 
равно будут по-
казы, в Екате-
ринбурге он идёт 
на нескольких 
площадках. Была 

премьера в Пе-
тербурге. 

Но это всё отнимает очень много време-
ни, а надо двигаться дальше.

Все требуют от вас доказательств суще-
ствования оператора Александра Алек-
сандрова, который у вас указан в титрах. 
Может, пора признаться, что вы, как Сти-
вен Содерберг, сами стояли за камерой, 
а потом подписали себя псевдонимом?

Не знаю, почему все мне об этом 
говорят (смеётся). Ну нет, Саша Алек-
сандров — прекрасный оператор, ра-
ботает в Лос-Анджелесе, он мой 
товарищ. Честно говоря, пока я не на-
писал в титрах «Александр Алексан-
дров», у меня даже мысли не было, что 
у кого-то могут возникнуть подозрения. 
Для меня-то он просто Саша. Он суще-
ствует, честно! Мы с ним сделали рас-
кадровки, всё проговорили, а дальше 
он всю свою часть работы делал сам, 
я почти не вмешивался. У меня и так от-
ветственности было очень много, в пер-
вый день меня это даже шокировало. 
Но потом мы как-то собрались и дви-
нулись дальше.

Иванов — самый экранизируемый рос-
сийский писатель, но как будто над эти-
ми постановками проклятие тяготеет. 
Они получаются, только если сильно из-
менить сюжет, как сделали и вы. Как ду-
маете, почему так?

Мне кажется, закон хорошей экра-
низации — это передать дух, а не букву 
первоисточника. Литературу на экран 
всегда сложно переносить. Проще на-
писать оригинальный сценарий. При 
этом если всё же удастся придумать 
какой-то правильный подход к перво-
источнику, то результат может быть 
глубоким сразу на нескольких уров-
нях, есть смысл постараться всё же сде-
лать это. Меня всегда поражало, какой 
колоссальный труд приходится проде-
лывать тем, кто берётся за экраниза-
цию больших романов, это невероятно 
тяжело. Потому что им нужно всё глав-
ное заметить, оставить какие-то основ-
ные детали, не поддаться соблазну быть 
иллюстративными, но сохранить узна-
ваемость. Иванов — очень кинематогра-
фичный писатель. У него получаются 
классные истории, их интересно рас-
сказывать.

Истории классные, но вы «Общагу-на-
крови» здорово перелопатили: время 
действия сильно сместили, героев пере-
именовали, сюжет тоже немного другой...

Всё же у кино и литературы разные 
законы. У Иванова в романе огромное 
количество философских разговоров, 
которые глубоко раскрывают персона-
жей, но в этом нет действия. Когда ты это 
переводишь на язык кино, ты должен 
мотивации героев, действия, события 

сконцентрировать, сжать драматурги-
чески, они должны нестись с огромной 
скоростью. Нет времени развёрнуто по-
давать каждого персонажа, но при этом, 
чтобы эти герои были живыми, чтобы 
им сочувствовали, ты всё равно должен 
их как-то заявить. А потом они должны 
поменяться за полтора-два часа пове-
ствования. Трудно поместить несколь-
ко сотен страниц в это время.

Но почему действие на десять лет назад 
отодвинули? Ведь 90-е, которые у Ивано-
ва, вы помните, это ваше детство, а сере-
дину 80-х — точно нет.

Потому что это был апогей за-
стоя, какое-то стерильное простран-
ство, оно идеально чистое, чтобы по-
местить туда всю историю. Поясню. 
В 90-е менялись не только персона-
жи, но и всё вокруг них — страна, об-
щество, весь мир. Люди меняли свою 
судьбу, всё было проще, пусть и иногда 
довольно жестоко. А 1984-й — это вре-
мя, когда не менялось ничего. И кон-
фликт персонажей за счёт этого выкри-
сталлизовался, за счёт безысходности 
и какой-то тотальной предрешённо-
сти вокруг них. Мы оголяем их мета-
ния в общаге, потому что герои знают, 
что их ждёт за её стенами. Там — несво-
бода, Судьба, а не Жизнь.

Вы пригласили для работы над сцена-
рием писателя Павла Селукова. Почему 
именно его? Его проза отличается от про-
изведений Иванова, и кстати, она сама 
ждёт экранизации.

Я обожаю его книгу «Добыть Тарков-
ского», он очень талантливый автор, так 
что всё возможно. Для меня пока вопрос, 
что делать дальше. Но я всё же снимал 
другое кино. А работать вместе мы на-
чали, потому что необходимо было до-
крутить финальную версию сценария. 
И нужен был какой-то диалог. Продюсер 
Артём Васильев очень хорошо разбира-
ется в современной литературе. Пашу 
предложил он, мы предложили ему до-
делать сценарий, он согласился. По-
моему, здорово получилось. Книга долго 
не давалась нам, её оказалось сложнее 
переделать в сценарий, чем поначалу 
рассчитывали. Причём очень сложно 
объяснить, в чём именно была пробле-
ма. Просто было интуитивно ясно, что 
до конца далеко. А Паша помог пройти 
этот путь.

Алексей Фомин 

Выездная победа над Словенией 
(2:1) в понедельник, 11 октября, по-

зволила футболистам сборной России 
обеспечить себе как минимум второе 
место в своей отборочной группе и при-
нять участие в весенних стыковых мат-
чах за право выступить в финальной ча-
сти чемпионата мира 2022 года в Катаре. 
Мячи в ворота словенского вратаря Яна 
Облака забили центральные защитни-
ки Георгий Джикия и Игорь Дивеев. Бал-
канский коллектив ответил лишь голом 
Йоси па Иличича. А осечка нашего глав-
ного конкурента — сборной Хорватии, 
сыгравшей вничью в домашней игре 
со Словакией (2:2), даёт подопечным Ва-
лерия Карпина хорошие шансы занять 
в группе первое место и напрямую вый-
ти на первенство планеты. За два тура 
до конца группового этапа отбора Рос-
сия опережает хорватов на два очка.

Валерий Карпин вновь пошёл на пе-
рестановки в составе, но на этот раз они 
были не такие кардинальные, как в сен-
тябрьских матчах или встрече со Слова-
кией (1:0), где серьёзные изменения ока-
зались продиктованы эпидемией травм. 
В Мариборе в старте было три замены 
по сравнению с прошлой игрой. На ле-
вом фланге обороны Сергея Терехо-
ва заменил Фёдор Кудряшов. В группе 
атаки на позиции левого инсайда Ар-
сен Захарян уступил место Алексею Ми-
ранчуку, а в средней линии вместо Алек-
сандра Ерохина вышел Даниил Фомин.

В остальном с первых минут на поле 
появились те же игроки, что и против 
Словакии. В воротах оказался герой 
пятничного матча Матвей Сафонов, 
в центре обороны место заняли Геор-
гий Джикия и Игорь Дивеев, позицию 
правого защитника доверили Алексею 
Сутормину. Вместе с Фоминым в полу-
защите оказались Дмитрий Баринов 

и Далер Кузяев. На острие атаки распо-
ложился Фёдор Смолов, а рядом с ним 
и Миранчуком — Зелимхан Бакаев.

Вновь продолжилась обещанная ро-
тация капитанов. На этот раз повязку 
доверили Сутормину, проводившему 

всего второй матч за сборную — дебют 
в национальной команде у него слу-
чился в пятницу. В предыдущих четы-
рёх играх осени капитанские функции 
исполняли Джикия, Баринов, Смолов 
и Кузяев.

Если против Словакии Россия игра-
ла в глухой оборонительный футбол, 
особенно когда повела в счёте, то в по-
недельник команда Карпина с первых 
минут старалась отвести игру как мож-
но дальше от своих ворот и стремилась 

держать мяч. Последнее не очень полу-
чалось, но и Словения ничего сделать 
на нашей половине поля не могла. Она 
почти не доводила атаки до штрафной 
Сафонова, а Россия при потере мяча 
прессинговала словенцев на любом 
участке газона.

Несколько раз случались неплохие 
подходы к воротам Облака, но попыт-
ки вывести Смолова в опасный прорыв 
тормозились свистками судей об оф-
сайдах у Фёдора. На 13-й минуте за фол 
в штрафной Словении главный арбитр 
мог назначить пенальти. Он уже зафик-
сировал нарушение, но его ассистенты 
на VAR сообщили, что Смолов, которого 
сбил Облак, находился вне игры.

И всё же наша команда нашла управу 
на соперника. На 26-й минуте россий-
ские футболисты заработали штраф-
ной на левом фланге атаки. Фомин на-
весил на линию вратарской, Дивеев 
выиграл верховую борьбу и отправил 
мяч головой в дальний угол.

Буквально через четыре минуты 
гости снова не только эффективно, 
но и эффектно исполнили стандарт. 
После розыгрыша углового Смолов на-
весил в центр штрафной площади сло-
венцев, и Джикия ударом через себя 
сделал счёт 2:0.

Но дальше начались проблемы. Вско-
ре выяснилось, что при первом голе Ди-
веев неудачно приземлился на газон. 
И его пришлось менять на Максима Оси-
пенко. Перестроения в центре обороны 
быстро сказались. На 40-й минуте Жан 
Карничник прострелил в штрафную, 
Андраж Шпорар откатил мяч пяткой 
на Йосипа Иличича, и лидер словенцев 
не оставил шансов Сафонову — 1:2.

Воодушевившиеся хозяева устроили 
осаду наших ворот и вполне могли срав-
нять счёт до перерыва. Дважды Или-
чич подавал опасные штрафные с ле-
вого фланга. Оба раза на своей бровке 

в опасной близости от своих ворот фо-
лил Сутормин. В первый раз судья по-
казал ему жёлтую карточку. Во втором 
случае он мог повторить это наказание, 
что означало бы удаление с поля. Но ар-
битр пожалел нашего игрока, а Россия 
отбилась и ушла на перерыв, ведя 2:1.

После перерыва словенцы не смог-
ли развить успех конца первого тайма. 
Игра вернулась в выгодный для России 
режим, который держался до травмы 
Дивеева. Наши уже не так жёстко прес-
синговали хозяев на их половине поля, 
но почти не давали им пространства 
в своей штрафной и на подступах к ней. 
Как ни пытались подопечные Матья-
жа Кека взломать российскую оборо-
ну, до 60-й минуты у них ничего не по-
лучалось.

В середине второго тайма сборная 
России провела несколько качествен-
ных контратак, но не довела их до гола. 
А примерно с 70-й минуты Словения 
осадила штрафную нашей команды 
и всё опаснее атаковала. На 76-й ми-
нуте ей даже удалось забить, но автор 
гола Ясмин Куртич оказался в офсайде, 
и взятие ворот не засчитали. Сразу по-
сле этого Карпин сделал двойную заме-
ну, выпустив Захаряна вместо Миранчу-
ка и Заболотного вместо Смолова.

Концовка встречи всё больше напо-
минала матч со Словакией. Россия по-
степенно вжималась в свою штрафную, 
Словения подолгу держала мяч на на-
шей половине поля, но довести дело 
до опасных моментов не могла. 

Роман Васьянов — российский оператор 
и режиссёр. Родился в 1980 году в Мо-
скве. В 2003 году окончил ВГИК (мастер-
ская В.И. Юсова). Работал в рекламе, снял 
более 300 роликов. Как оператор 
снял фильмы «Ночной про-
давец», «Охота на пира-
нью», «Тиски», «Стиляги». 
Уехал в Голливуд и сра-
зу стал там одним 
из самых востребо-
ванных професси-
оналов. Среди его 
работ там — «Па-
труль», «Ярость», 
«Отряд само-
убийц», «Стена». 
В 2021 году де-
бютировал как 
режиссёр с филь-
мом «Общага».
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Летят в Облака
Победа над Словенией вывела Россию в лидеры группы
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